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Após dois anos cancelada, em razão da pandemia, 
Sumaré Arena Music voltou a ser realizada em 2022
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Estado assina convênios na RMC 
para viabilizar Trem Intercidades
Além disso, governador Rodrigo Garcia entregou Poupatempo e liberou R$ 54,8 milhões 
para tratamento de esgoto em Paulínia e mais R$ 3 milhões para obras em Sumaré  PÁGINA 08

RESERVATÓRIOS

Garantir a qualidade 
da água que é distribuí-
da aos moradores de Su-
maré é um dos compro-
missos da BRK, conces-
sionária responsável pe-
los serviços de água e es-
goto da cidade. Por isso, 
a empresa executa di-
versas ações no municí-
pio, dentre elas, a limpe-
za preventiva dos reser-
vatórios que abastecem à 
população.                 PÁGINA 06

BRK define 
cronograma 
de limpeza 
preventiva 

Sumaré Arena Music 2022 termina 
com público de 70 mil pessoas  PÁGINA 07 

LINHAS DE CRÉDITO

Banco do Povo de Sumaré tem
R$ 3,5 mi para empréstimo

A Prefeitura de Sumaré, por meio do Banco do Povo, possui R$ 3,5 mi-
lhões em linhas de créditos disponíveis. O secretário de Desenvolvimen-
to Econômico de Sumaré, Cláudio Padovani, explica que o investimento 
é possível em razão de um programa do Governo do Estado de São Pau-
lo em parceria com a Prefeitura.                                                                  PÁGINA 03

CLIENTES DEVOLVEM VEÍCULOS FURTADOS DE LOCADORA  PÁG.10

‘GOVERNO NA ÁREA’REFORÇO DA FROTA

Nova Odessa é beneficiada com 
nova ambulância para Saúde

Hortolândia recebe dois novos 
caminhões pipa do Estado

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃODois caminhões pipa 
Wolkswagen, modelos 
24260 e 24.280, equi-
pados com reservató-
rios de 12 mil e 15 mil 
litros de água, respec-
tivamente, foram con-
quistados pelo muni-
cípio de Hortolândia 
nesta segunda-feira 
(18/04) junto ao Gover-
no do Estado. Os cami-
nhões estão avaliados 
em aproximadamente 
R$ 1 milhão.       PÁGINA 04

O prefeito de Nova 
Odessa Cláudio José 
Schooder, o Leitinho, 
recebeu nesta segun-
da-feira (18/04), das 
mãos do governador 
Rodrigo Garcia, as cha-
ves de mais uma am-
bulância zero quilôme-
tro para a Central 192. 
A assinatura do termo 
de permissão de uso do 
veículo ocorreu duran-
te a iniciativa “Gover-
no na Área”.      PÁGINA 05Ambulância será integrada à Frota Municipal

Veículos já se encontram na 
Secretaria de Serviços Urbanos
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ADEUS AO ANJO DE SUMARÉ (1926/2022)

Irmã Rita de Albuquerque 
morre aos 95 anos 

FOTOS: ARQUIVO

Faleceu no dia de ontem uma das mulheres ilustres de Sumaré: a 
Irmã Rita Barroso de Albuquerque. Ela exerceu um trabalho gi-
gantesco na instituição que ajudou a criar e dirigir por várias dé-
cadas: a Sociedade Beneficente São Judas Tadeu. Seu trabalho foi 
reconhecido por autoridades locais e regionais.                      PÁGINA 09
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Caro jovem, escre-
vo essa carta por-
que vivemos um 

momento sombrio e de-
safiador da nossa histó-
ria e nosso país precisa 
de você para se reerguer 
e retomar o caminho da constru-
ção democrática, do desenvolvi-
mento e da justiça social.

A juventude tem força e um 
olhar mais prático para as coi-
sas. Foi determinante em lutas 
históricas como os movimentos 
Diretas Já, entre 1983 e 1984; Ca-
ra-Pintadas, em 1992; e a Prima-
vera Secundarista, em 2016, quan-
do escolas foram ocupadas para 
impedir o sucateamento da edu-
cação pública.

Nos últimos anos, temos sofrido 
com a retirada de direitos (traba-
lhistas, previdenciários e sociais), o 
encolhimento progressivo da eco-
nomia, a redução dos investimen-
tos em áreas sensíveis como edu-
cação, saúde e agricultura fami-
liar, a imposição de uma política 
ambiental predatória que está des-
truindo nossa Amazônia, além da 
disseminação de ódio e tentativas 
constantes de cerceamento de li-
berdades e ameaças de ruptura da 
democracia.

Tudo isso tem causado sofri-
mento, desesperança, fome e mor-
tes, e só vai regredir se nos unir-
mos para que haja mudança. É o 
momento de recalcular a rota e 
recolocar o Brasil na estrada da 
educação para todos, geração de 
emprego e renda, saúde pública 
de qualidade e, sobretudo, substi-
tuir essa atmosfera sufocante por 
um clima de amor, respeito e aque-
la esperança que nos faz sorrir e 
acreditar em dias melhores.

E você, jovem, pode contribuir 
muito para isso. Em outubro, va-
mos às urnas para escolher no-
vos deputados e deputadas (esta-
duais e federais), senadores e se-
nadoras, governadores e governa-
doras e presidente da República. 
É importante que participe desse 
processo, avalie, compare os can-
didatos e escolha aqueles com os 
quais se identifica e que julgue dig-
nos de representá-lo pelos próxi-
mos quatro anos.

Em especial, quero me dirigir a 
você que tem 15 anos (que faz ani-

versário até 2 de outubro), 16 
e 17 anos: se ainda não tem 
o título de eleitor, tire e vote! 
Basta acessar a página do TSE 
(Tribunal Superior Eleitoral) 
- www.tse.jus.br - até o próxi-
mo dia 4 de maio. A emissão 

é simples, rápida e o documento 
sai na hora.

Exerça esse direito! Ele está pre-
visto no artigo 14 da nossa Cons-
tituição Federal e foi conquista-
do há 34 anos por jovens como vo-
cê, que foram para as ruas e luta-
ram por ele.

Você tem a oportunidade de ex-
pressar o que sente e o que quer pa-
ra o futuro. Pode defender o Enem 
(Exame Nacional do Ensino Mé-
dio), que foi criado em 1998 no go-
verno Fernando Henrique Cardo-
so, transformado num mecanis-
mo fantástico de acesso ao ensi-
no superior pelo então ministro 
da Educação, Fernando Haddad, 
e que está sendo desfigurado pelo 
atual governo; exigir investimen-
tos nas universidades públicas; lu-
tar para que o ProUni (Programa 
Universidade para Todos) - insti-
tuído em 2004 pelo presidente Lu-
la - continue ajudando famílias po-
bres a formarem seus filhos; parti-
cipar da reconstrução de um Bra-
sil que olhe para todos e cuide de 
seu povo e do meio ambiente.

Eu não tive essa chance. Tirei o 
título em 1981 e só pude votar pa-
ra presidente aos 26 anos. Também 
não tive o privilégio de participar 
do Enem, do ProUni e de usar o Si-
su (Sistema de Seleção Unificada) 
para entrar na universidade. São 
iniciativas que marcaram a demo-
cratização do ensino superior no 
Brasil e precisam ser mantidas e 
ampliadas.

É por meio da participação polí-
tica que você pode influenciar es-
se processo. Ao tornar-se um elei-
tor que se manifesta nas urnas, vo-
cê será ouvido, notado, incluído no 
orçamento e em políticas públicas 
de educação, qualificação profissio-
nal, estímulo ao primeiro emprego, 
produção cultural, esporte e lazer.

O futuro do Brasil depende de 
você. E eu sempre vou acreditar na 
força, na sensibilidade e na capaci-
dade de transformação da juven-
tude brasileira. Bora votar e mu-
dar o Brasil!

Osíndico exerce um papel 
fundamental dentro de 
qualquer condomínio. Is-

so porque ele é o responsável por 
administrar as contas conjuntas 
e por em prática as melhorias dos 
prédios.

Por isso, é primordial que o candidato tenha 
largo conhecimento sobre o condomínio e sobre 
as suas necessidades, além de responsabilidade e 
habilidade para fazer uso do orçamento.

Para os condôminos saberem se o escolhido se-
rá de fato um bom administrador, faz-se neces-
sário observar alguns detalhes referentes ao ní-
vel de conhecimento que possui sobre o prédio e 
não somente o tipo de relação estabelecido com 
funcionários e moradores. Vale também verifi-
car o quanto o pretendente conhece a respeito do 
exercício do cargo.

Os condôminos não só têm que participar das 
eleições de síndico, como precisam votar com mui-
ta consciência, pois um condomínio mal adminis-
trado pode trazer grandes prejuízos financeiros 
para o proprietário e desvalorizar o imóvel.

Além de conhecer bem o funcionamento do con-
domínio e suas necessidades, o candidato a síndi-
co tem que ter tempo e disponibilidade para cum-
prir suas tarefas, que não são poucas. Também de-
ve ter familiaridade com rotinas de administra-
ção geral e boa vontade para aprender, saber ou-
vir e ser conciliador.

E, caso esteja concorrendo à reeleição, os con-
dôminos devem avaliar a gestão anterior do mes-
mo antes de votar, evitando mantê-lo no cargo por 
conveniência. Também é importante analisar se o 
condomínio está ordem, se o orçamento está ade-
quado, se as decisões que foram tomadas nas as-
sembleias foram cumpridas devidamente e se o 
candidato tem novas e boas propostas.

Com exceções a condomínios comerciais aonde 
é adotado um perfil de diretor de empresas, com 
prazos, metas factíveis, assembleias curtas e ob-
jetivas, em condomínios residenciais ainda pre-
valece a escolha de critérios mais simples, como 
a simpatia. No entanto, é preciso frisar que um 
bom síndico necessita ter metas e um cronogra-
ma para realizá-las; ser realista e não criar fal-
sas expectativas; conhecer os condôminos sem 
invadir sua privacidade; manter um “checklist” 
com todas as datas de vencimentos; estar bem 
assessorado administrativamente (contratar 
uma boa administradora) e, principalmente, sa-
ber gerir conflitos.

Devido à falta de candidatos ou porque o candi-
dato não agrada a maioria, há prédios que prefe-
rem contratar um síndico profissional. Neste caso, 
ele pode atuar como autônomo ou pessoa jurídica 
e não há impedimento geral em sua contratação.

No final das contas, é importante lembrar que 
uma escolha inadequada trará consequências ne-
gativas para todos os moradores.

As s i m  c o m o 
muitas pes-
soas, você po-

de ter a sensação que o 
seu dia é curto. É cur-
to, porque você faz 
milhões de coisas ao 
mesmo tempo e, de fato, a so-
ciedade cobra que temos que 
ser multifuncionais e estar a 
par de tudo. O fato é que nin-
guém é capaz de ser essa pes-
soa. Melhor se saem aqueles 
que sabem eleger prioridades 
e escolhem as coisas que real-
mente são importantes para 
elas, independentemente do 
julgamento alheio.

Muitas vezes, nos depara-
mos com situações de difíceis 
escolhas. E, para termos êxito, 
precisamos nos conhecer e sa-
ber qual escolha é mais impor-

tante naquele momen-
to. Portanto, não quei-
ra fazer mais do que 
pode ou ter uma iden-
tidade que não é sua.

Por isso, dizer “não” 
é importante para im-

por limites (para si e os ou-
tros), evitar situações que 
nos sobrecarreguem e até pa-
ra conquistar respeito. Várias 
vezes agimos baseados no me-
do de não sermos amados ou 
valorizados, e vamos dizen-
do sim até que o peso de tanta 
condescendência nos sufoque.

Estabelecer limites é to-
mar as rédeas da própria vi-
da, construir autoestima e 
fortalecer nossas fronteiras 
pessoais contra o desperdí-
cio de energia que o “sim a tu-
do” nos traz.

Mas aí entra uma questão 
mais complexa: você se co-
nhece bem? Sabe quais são 
seus limites? Acha que tem o 
direito de dizer não, ou acre-
dita que se fizer vai pagar um 
preço alto por isso? Autoco-
nhecimento é fundamental 
para traçar a linha que divi-
de aquilo que você pode nego-
ciar daquilo que é inegociável.

Faça um teste: nos próxi-
mos 7 dias, diga NÃO para 3 
coisas por dia.

Comece com uma coisa 
simples que está te deixan-
do louco, mas que o resto do 
mundo pensa que só você po-
de fazer. Aos poucos, vá avan-
çando e tente dizer não a al-
go que realmente te faz mal.

Diga não para aquele chefe 
que pede reunião às 21h e te 
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02 Opinião

Carta à juventude Como escolher 
um bom síndicoé funcionária pública do TJ-SP, com formação em direito pela PUC-Campinas e pós-graduação em gestão 

pública pela FGV/Perseu Abramo. Mãe de três meninas, foi vereadora, deputada estadual e federal, quando 
presidiu a Comissão de Defesa dos Direitos da Mulher. É coautora da lei federal 13.363/2016, que garante 

afastamento temporário do trabalho para advogadas autônomas, autora do projeto que resultou na 
disponibilização da vacina contra o HPV na rede pública e da proposta que cria o ‘PIB da Vassoura’ no país é CEO da Paris Condomínios, empresa criada em 1945 para administrar 

condomínios e alugueis. www.pariscondominios.com.br

Quer melhorar sua saúde física 
e mental? Aprenda a dizer NÃO

impede de ver teus filhos acor-
dados. Diga não para o cole-
ga que te pede um favor para 
o projeto dele e atrasa o pra-
zo do seu. Diga não para aque-
la amiga ou um parente que 
sempre pede dinheiro empres-
tado e nunca devolve. Amavel-
mente, apenas diga não. Per-
mita-se e sinta o peso nas cos-
tas diminuindo.

Passada a semana, avalie co-
mo foi. Veja como está a força da 
linha entre o sim e o não. Talvez 
seja preciso mais um tempo pa-
ra entender onde você quer que 
esta linha delimitadora esteja.

Quer melhorar sua produti-
vidade sem desrespeitar seus 
limites? É preciso se organizar: 
saber identificar seus valores; 
definir objetivos e metas; fazer 
um planejamento para verifi-
car a viabilidade de seus obje-
tivos, sem comprometer sua 
saúde mental e física; agir pa-
ra produzir suas metas; e, por 
fim, comemorar a conclusão de 
cada atividade que você mes-
mo propôs, e que esteja alinha-
da com seus objetivos.

Ana Perugini

José Roberto Iampolsky

Monica Machado é psicóloga pela USP, fundadora da Clínica Ame.C, pós-graduada em Psicanálise 
e Saúde Mental pelo Instituto de Ensino e Pesquisa do Hospital Albert Einstein

Opinião
tribunaliberal.com.br

OpiniãoOpiniãoOpinião
jornaltribunaliberaldesumare

OpiniãoOpinião

  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia................3873-1518
UPA Macarenko......................3903-1455
Prefeitura Municipal..............3399-5100
Seminário.................................3399-5700
Câmara Municipal...................3883-8810
Fórum.......................................3873-2811
Delegacia da Mulher...............3873-3493
Ciretran....................................3883-7100
Guarda Municipal....................3873-2656
Polícia Militar................190 / 3873-1918
Conselho Tutelar......................3828-7893
Procon......................................3873-1071
Hospital Regional....................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil......3828-1739
Iluminação Pública...............................156

  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia...............3865-2517
Prefeitura Municipal.............3965-1400
Câmara Municipal.................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal..................3809-8000
Polícia Militar................190 / 3897-6033
1o Distrito Policial.................3887-1701
2o Distrito Policial.................3909-9003
Conselho Tutelar............... .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil............................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ)......................3897-5974

Loterias

Telefones úteisTelefones úteisTelefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2472
Sábado, 16 de Abril de 2022 

Concurso 2498
Sábado, 16 de Abril de 2022 

Concurso 2355
Sábado, 16 de Abril de 2022 

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2300
Sábado, 16 de Abril de 2022 

Concurso 5830
Sábado, 16 de Abril de 2022 

05   13   18   23   35   36

05   13   15   22   42   44

19   25   32   38   39   42

01    02    05    06    07

08    09    11    12    17

18    19    20    22    25

04    06    09    10    22

31    35    36    48    54

60    61    72    77    81

84    87    90    91    95

04    26    56    58    79

Clima Região

Sol com algumas 
nuvens. Não chove.

TEMPERATURA

Mínima 15º        Máxima 29º



A Câmara de Sumaré 
aprovou, na sessão ordi-
nária da terça-feira pas-
sada (12), o Substituti-
vo nº 1 ao Projeto de Lei 
nº 114/2021, que institui 
no município cães e ga-
tos comunitários. A pro-
posta foi apresentada pe-
lo vereador Alan Leal (Pa-
triota) e recebeu 20 votos 
favoráveis em plenário. 
Com a aprovação, o PL de-
ve seguir para a sanção 
do Executivo municipal. 

Na propositura, fi-

cam caracterizados co-
mo cão e gato comunitá-
rios aqueles que estabe-
lecem com a comunida-
de em que vivem laços de 
dependência e de manu-
tenção, embora não pos-
suam responsável único 
e definido. Os animais de-
verão ser apadrinhados 
pelos munícipes, que con-
tribuirão para seu bem-
-estar, garantindo comi-
da, água, abrigo, vacinas, 
esterilização e zelo por 
sua saúde clínica. 

Segundo o projeto, os 
cães e gatos comunitá-
rios terão preferência nos 

Vereadores aprovam regulamentação
sobre animais comunitários em Sumaré

De autoria de Alan Leal, proposta garante preferência a 
cães e gatos comunitários em programas de castração
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LAÇOS DE DEPENDÊNCIA

 LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Leitinho recebe 
chaves de ambulância 
zero km para Saúde 
de Nova Odessa
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CidadesCidades
Solicitação do empréstimo pode 
ser realizada por pessoas jurídicas, 
microempreendedores urbanos e 
rurais e também autônomos

Como forma de es-
timular e dinamizar a 
economia do município, 
a Prefeitura de Sumaré, 
por meio do Banco do Po-
vo, possui R$ 3,5 milhões 
em linhas de créditos dis-
poníveis.

O secretário de Desen-
volvimento Econômico de 
Sumaré, Cláudio Padova-
ni, explica que o investi-
mento é possível em ra-
zão de um programa do 
Governo do Estado de São 
Paulo em parceria com a 
Prefeitura, com o objeti-
vo de promover o desen-
volvimento socioeconô-
mico e a criação de opor-
tunidades, fortalecendo 
as micro e pequenas em-
presas do município.

“Os empreendedores 
locais podem ter acesso 

a empréstimos de até R$ 
21 mil, a juros de 0,35% a 
1% ao mês, com pagamen-
to em até 36 parcelas e 90 
dias de carência. O Banco 
do Povo possui ainda con-
dições especiais para mu-
lheres empreendedoras.

A solicitação do em-
préstimo pode ser reali-
zada por pessoas jurídi-
cas (MEI, ME, LTDA, EI-
RELI, EPP), microem-
preendedores urbanos 
e rurais, e também em-
preendedores autôno-
mos, que não possuem 
restrições creditícias no 
SERASA ou Cadin, seja 
no CNPJ ou CPF. 

A linha de crédito é vol-
tada à compra de merca-
dorias, matérias-primas, 
equipamentos, investi-
mentos em estrutura fí-
sica, insumos, materiais 
de construção e mão de 
obra, ferramentas, veícu-

los utilitários e pagamen-
to de despesas atuais, co-
mo aluguel, folha de fun-
cionários, água, luz, for-
necedores, entre outros.

Os documentos podem 
ser enviados pelo e-mail 
sumare@bancodopovo.
sp.gov.br. Após o envio e 
preenchimento da ficha 

de cadastro, será reali-
zada análise para apro-
vação do crédito, por or-
dem de chegada. O Ban-
co do Povo fica aberto pa-
ra atendimento ao públi-
co de segunda à sexta-fei-
ra, das 8h às 17h. O telefo-
ne para informações é o 
(19) 3903-4224.

Banco do Povo de Sumaré possui R$ 3,5 milhões em linhas de crédito disponíveis para micro e pequenas empresas

Banco do Povo tem linha de crédito de 
R$ 21 mil com pagamento em 36 vezes

DIVULGAÇÃO

Quatro proposituras 
estão pautadas para a 
12ª sessão ordinária na 
Câmara de Sumaré. A 
reunião acontece na tar-
de desta terça-feira (19), 
a partir das 15h. A ses-
são será presencial, com 
transmissão também pe-
lo canal da Câmara no 
YouTube (www.youtube.
com/c/camarasumare). 

A Ordem do Dia se-
rá aberta com a votação 

do PL nº 33/2022, de au-
toria do vereador Andre 
da Farmácia (PSC), que 
dispõe sobre critérios 
para aplicação da tarifa 
de serviços de ligação de 
água e esgotamento em 
unidades residencial, re-
sidencial social, de assis-
tência social sem fins lu-
crativos e comercial. 

Em seguida, os parla-
mentares votam a emen-
da modificativa do PL nº 
75/2022 e o próprio pro-
jeto de lei, ambos de au-
toria do vereador Hélio 

Silva (Cidadania). O tex-
to institui a Política Mu-
nicipal de Prevenção ao 
Abandono e à Evasão 
Escolar no Município de 
Sumaré.

Por fim, será aprecia-
do o Projeto de Resolu-
ção nº 03/2022, proposto 
pelo presidente da Câma-
ra, vereador Willian Sou-
za (PT), que dispõe sobre 
a prorrogação dos traba-
lhos da Comissão de As-
suntos Relevantes criada 
pela Resolução nº 318, de 
30 de agosto de 2021, para 

Pauta da sessão da Câmara 
de Sumaré tem quatro PLs 
e emenda nesta terça-feira

Sessão acontece nesta terça-feira, às 15h, 
de forma presencial ou ao vivo pelo YouTube

ORDEM DO DIA
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Endereço: Praça da República, 203 – Centro
Telefone: (19) 3903-4224
E-mail: sumare@bancodopovo.sp.gov.br
Site: www.bancodopovo.sp.gov.br
Atendimento ao Público de segunda à 
sexta-feira das 08 às 17h.

BANCO DO POVO

o desenvolvimento de es-
tudos visando a revisão, 
atualização e aprimora-
mento da legislação que 

regulamenta o Conselho 
Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescente 
(CMDCA), Conselho Tu-

telar e demais entidades 
que tratam da defesa dos 
direitos da criança e do 
adolescente em Sumaré.

rado em regulamentação 
posterior, mas será ad-
mitida mediante placa de 
metal afixada em coleira, 
contendo o nome do ani-
mal e telefone de conta-
to do tutor, ou local com 
o qual tenha laços de de-
pendência.

O PL prevê ainda que 
o responsável voluntá-
rio pelo animal deverá 
requerer junto à Gerên-
cia de Bem Estar Animal 
seu registro e a autoriza-
ção para manter em es-
paço público a casinha 
e outros mantimentos. 
O próprio Poder Público 
poderá disponibilizar ca-
sinhas em pontos estra-
tégicos de locais públicos 
e nas repartições públi-
cas municipais.

De acordo com Alan, 
“como o Poder Público 
não dispõe atualmente 
de recursos suficientes 
para o resgate de todos 
os animais abandona-
dos ou em situações de 
risco, pretendemos, por 
meio desse projeto, faci-
litar o acesso dos tuto-
res voluntários aos pro-
gramas públicos de cas-
tração, vacinação e ou-
tros que surgirem. É im-
portante que se facilite 
o trabalho destes padri-
nhos, protetores e cuida-
dores, pois quanto mais 
o fizerem de forma faci-
litada, o farão em maior 
quantidade, diminuindo 
o ônus para o município 
e trazendo benefícios à 
saúde pública”, conclui.

programas de castrações 
e, após esterilizados, po-
derão receber identifica-

ção. A proposta determi-
na que o tipo de identifi-
cação deverá ser delibe-



IMPORTANTE REFORÇO

Hortolândia conquista caminhões pipa 
do Estado e fortalece a frota municipal

Afroempreendedores 
já contam com o apoio 
da Prefeitura de Horto-
lândia para incrementar 
seus negócios ou empre-
sas. O Espaço Afroem-
presarial continua com 
uma programação de 
palestras, nesta sema-
na. Para participar, é ne-

cessário fazer inscrição 
por meio do WhatsApp 
do espaço, cujo número 
é (19) 19 99976-3034, pelo 
Instagram (https://www.
instagram.com/espaco.
afroempresarial), ou ain-
da presencialmente no 
próprio local. Estão dis-
poníveis 50 vagas para 
cada palestra. 

As atividades acon-
tecem às 20h, no pró-

prio centro. As pales-
tras serão ministradas 
por afroempreendedo-
res parceiros do órgão. O 
Espaço Afroempresarial 
fica no Shopping Hor-
tolândia, localizado na 
Rua José Camilo de Ca-
margo, 5, região central. 
Em virtude do feriado do 
Dia de Tiradentes, nes-
ta quinta-feira (21/04), 
o centro funcionará até 

a quarta-feira (20/04). O 
horário de atendimento 
é das 10h às 17h. 

O Espaço Afroempre-
sarial foi inaugurado 
no dia 30 de março des-
te ano. O órgão é geren-
ciado pela Secretaria de 
Desenvolvimento Eco-
nômico, Trabalho, Tu-
rismo e Inovação, em 
parceria com a associa-
ção REAFRO (Rede Bra-

sil Afroempreendedor). 
A proposta é que o es-

paço seja um local cola-
borativo de fomento ao 
afroempreendedorismo. 
O espaço também ofere-
ce infraestrutura para 
que afroempreendedo-
res possam realizar re-
uniões de negócio, even-
tos presenciais e on-line 
e exposição de produtos 
e serviços. O espaço pre-

Espaço Afroempresarial realiza palestras 
para incrementar negócios nesta semana

Inaugurado no dia 30 de março, espaço pode sediar reuniões de 
negócio, eventos presenciais e on-line e exposição de produtos e serviços

50 VAGAS CADA
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Prefeito José Nazareno Zezé 
Gomes recebeu os equipamentos 
durante evento “Governo na Área”, 
com presença do governador 
Rodrigo Garcia, em Campinas

Hortolândia rece-
beu nesta segunda-feira 
(18/04) um importante re-
forço em sua frota muni-
cipal. Dois caminhões pi-
pa Wolkswagen, mode-
los 24260 e 24.280, equi-
pados com reservatórios 
de 12 mil e 15 mil litros de 
água, respectivamente, 
foram conquistados jun-
to ao Governo do Estado. 
Os equipamentos são fru-
tos de um convênio as-
sinado pelo prefeito Jo-
sé Nazareno Zezé Gomes. 

“O governador Rodri-
go Garcia esteve em Cam-
pinas, durante o evento 
‘Governo da Área’, onde 
anunciou diversos re-
cursos, obras e melho-
rias para as cidades do 
interior paulista. Nós es-
tivemos presentes para 
receber as chaves desses 
veículos, que sem dúvi-
da, fortalecerão a nossa 
frota municipal. Os cami-
nhões pipas irão colabo-

rar muito com a Secre-
taria Municipal de Ser-
viços Urbanos, nas ações 
de limpeza e conserva-
ção. Em breve, recebere-
mos outros importantes 
maquinários do Estado 
para fazer frente as nos-
sas demandas. Uma par-
ceria importante e que 
vem ao encontro das ne-
cessidades dos municí-
pios”, destacou o prefeito.

De acordo com infor-
mações do Governo do 
Estado, os caminhões es-
tão avaliados em aproxi-
madamente R$ 1 milhão 
e ambos já se encontram 
na Secretaria de Serviços 
Urbanos.

TREM INTERCIDADES
O governador Rodrigo 

Garcia assinou os convê-
nios entre o Governo de 
São Paulo e os municí-
pios de Campinas, Fran-
co da Rocha, Louveira, 
Francisco Morato, Vár-
zea Paulista e Vinhedo 
para viabilizar a primei-
ra etapa do Trem Interci-

dades. Os convênios da-
rão garantias e condições 
jurídicas, financeiras e 
técnicas para a implan-
tação do Eixo Norte do 
projeto. O prazo é de cin-
co anos, com prorroga-
ção se necessário.

Com estimativa de in-
vestimentos de R$ 10,2 
bilhões, o Trem Interci-
dades terá 100 km de ex-
tensão, com serviço ex-
presso entre Campinas, 
Jundiaí e São Paulo e um 
sistema com paradas en-
tre Campinas e Francis-

co Morato, atendendo às 
cidades de Louveira, Va-
linhos e Vinhedo.

Ambos devem atender 
até 60 mil passageiros 
por dia. O projeto com-
preende também a opera-
ção, manutenção e obras, 
com melhoria do desem-
penho e da qualidade do 
serviço da linha 7-Rubi da 
CPTM. O Governo de São 
Paulo aguarda a forma-
lização de convênio com 
o Ministério da Infraes-
trutura para uso da ma-
lha férrea e a renovação 

da atual concessão pe-
lo Tribunal de Contas da 
União até maio, permitin-
do a publicação do edital 
de licitação do projeto.

O prefeito Zezé Gomes 
vê com bons olhos o pro-
jeto do Trem Intercida-
des e acredita que esse 
é um importante pas-
so, para que em breve o 
Estado possa anunciar 
a ampliação do sistema, 
interligando Campinas 
até Americana. “O trem 
terá um papel importan-
te para a próxima déca-

da e tenho a mais abso-
luta certeza que a expan-
são será fundamental pa-
ra atender o eixo Suma-
ré e Hortolândia, dado o 
volume de pessoas que 
necessitam se deslocar 
diariamente para Cam-
pinas. Vivemos numa Re-
gião Metropolitana total-
mente conurbada e de-
pendente do transporte 
rodoviário. O trem terá 
papel fundamental pa-
ra desobstruir esse gar-
galo”, destacou o prefei-
to hortolandense.

Zezé Gomes: “Em breve, receberemos outros importantes maquinários do Estado para fazer frente as 
nossas demandas. Uma parceria importante e que vem ao encontro das necessidades dos municípios”
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CONFIRA ABAIXO A PROGRAMAÇÃO 
DE PALESTRAS DESTA SEMANA

Palestra Data Horário Palestrante 

“Como propósito, cuidados na 
apresentação e ser fiel à 
cultura da empresa aumentam 
a sua lucratividade” 

19/04 20h Yanê Batista 

“Fuja das modinhas, direcione 
suas ações para fortalecer sua 
marca e lucre muito mais” 

20/04 20h 
Marlon Rodrigo 

Malachias 

 

vê ainda a realização de 
cursos de capacitação e 
formação para afroem-
preendedores.

O espaço integra o pro-
grama “Afroempreende-
dor”, instituído pela Pre-
feitura de Hortolândia 
por meio da lei munici-
pal 3.702, de 19 de novem-
bro de 2019. Em virtude 
da pandemia do Corona-
vírus, a comissão do pro-
grama, formada por re-
presentantes da socie-
dade civil e do poder pú-
blico, realizou reuniões 
on-line e elaborou um 
questionário para ma-
pear e formar uma rede 
de afroempreendedores 
do município. 

Inicialmente, a rede foi 
formada por 20 afroem-
preendedores. Atual-
mente, a rede já conta 
com mais de 80 afroem-
preendedores, que atuam 
nos segmentos de estéti-
ca, vestuário, gastrono-
mia, música, tecnologia, 
comunicação visual, pro-
paganda, entre outros.
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Governador firma 
parceria com 
prefeituras para 
Trem InterCidades
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CidadesCidades
Veículo foi destinado pelo Governo do Estado e é a 
quinta ambulância viabilizada para a Central 192

O prefeito de No-
va Odessa Cláudio Jo-
sé Schooder, o Leitinho, 
recebeu nesta segunda-
-feira (18/04), das mãos 
do governador Rodri-
go Garcia, as chaves de 
mais uma ambulância 
zero quilômetro de gran-
de porte para a Central 
192 da Rede Municipal 
de Saúde. A assinatura 
do termo de permissão 
de uso do veículo ocor-
reu durante a iniciativa 
“Governo na Área”, pro-
movida no IAC (Institu-
to Agronômico de Cam-
pinas). É o quinto veículo 
novo viabilizado pela ges-
tão municipal para equi-
pe de motoristas da Cen-
tral de Ambulância nes-
te ano (sendo três deles 
locados pela Prefeitura). 

Trata-se de um mo-
delo Renault Master 
2022/2023 para remo-
ção de pacientes, com-
pleto. Como já havia 

acontecido no início de 
março – quando buscou 
pessoalmente em Soro-
caba a mais recente am-
bulância zero quilôme-
tro destinada pelo Esta-
do –, Leitinho voltou a 
Nova Odessa dirigindo 
o veículo. O prefeito já foi 
motorista de ambulância 
na própria Rede Munici-
pal de Saúde. 

“Foi um seminário 
muito proveitoso com 
nosso governador Rodri-
go Garcia e os prefeitos 
aqui na região de Campi-
nas. Nova Odessa foi con-
templada com mais uma 
ambulância. Já tínhamos 
recebido uma ambulân-
cia do Governo do Esta-
do há cerca de um mês, 
e mais uma agora. Que-
ro agradecer novamente 
a intermediação do de-
putado estadual Dirceu 
Dalben, que nos ajudou 
a obter essa ambulância 
junto ao Governo do Es-
tado. É mais uma gran-
de conquista para nossa 
Saúde e para a população 

de Nova Odessa”, afirmou 
o prefeito Leitinho.

“Quero agradecer tam-
bém o governador Rodri-
go Garcia, que não vem 
medindo esforços para 
ajudar Nova Odessa e as 
cidades da nossa região. 
É um gesto que merece 
nossa confiança”, acres-
centou o chefe do Execu-
tivo novaodessense. 

EVENTO 
Durante o “Governo 

na Área” desta segunda-
-feira, o governador Ro-
drigo Garcia “entregou” 
simbolicamente 271 veí-
culos e maquinários do 
Programa Nova Frota 
– SP Não Para, além de 
ter liberado R$ 208,2 mi-
lhões para investimen-
tos em obras. Os veícu-
los e maquinários foram 
destinados a 56 municí-
pios da região de Cam-
pinas, com um investi-
mento superior a R$ 90 
milhões. (Mais informa-
ções sobre a visita do go-
vernador na página 8)Leitinho assinou o termo de permissão e dirigiu a ambulância de Campinas a Nova Odessa

Leitinho recebe chaves de ambulância 
zero km para Saúde de Nova Odessa
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 AJUDANTE DE BOMBA DE CONCRETO – Para montar, des-
montar e manusear tubulação para bombeamento de con-
creto com zelo e atenção. Executar demais tarefas refe-
rente ao serviço como limpeza, desentupimento de tubos. 

 AJUDANTE GERAL – Com conhecimento de medidas, pa-
químetro, trena. Curso SENAI. 

 AJUDANTE DE OBRAS – Com experiência na função. 

 ASSISTENTE DE VENDAS – Desejável Ensino Superior 
em Informática ou Administração, com curso de vendas 
ou comunicação. 

 COSTUREIRA (3 VAGAS) – Com experiência em máquina 
reta, overloque, interloque e galoneira; disponibilidade pa-
ra trabalhar em turno fixo, e residir na região.

 FAXINEIRA (10 VAGAS) – Ensino médio completo, em-
presa dá treinamento. 

 OPERADOR DE BOMBA DE CONCRETO – Para operar bom-
ba de concreto e equipamentos pertinentes com responsa-
bilidade e zelo. Dirigir com atenção e cuidado caminhão mo-
delo 3/4. Ser responsável com o horário é indispensável. Ex-
periência mínima de 2 anos em bomba de concreto e CNH D. 

 PEDREIRO – Com experiência na função. 

 SERRALHEIRO – Com experiência na função. 

 SOLDADOR – Com experiência na função. 

 VIGIA/CONTROLADOR DE ACESSO (20 VAGAS) – Ambos 
os sexos, ensino médio completo, CNH A/B ativo, conhe-
cimento em informática. Escala de revezamento, disponi-
bilidade de horário. Não necessita experiência, empresa 
oferece treinamento para função. 

 ZELADOR (5 VAGAS) – Ensino Médio completo, empre-
sa oferece treinamento.

CONFIRA AS VAGAS

Todas as escolas de 
Ensino Fundamental da 
Rede Municipal de No-
va Odessa iniciaram as 
atividades do Programa 
“Tempo de Aprender”, no 
último dia 04 de abril. O 
programa federal adota-
do pela gestão municipal 
neste ano tem por objeti-
vo fortalecer e apoiar as 
unidades escolares mu-
nicipais no processo de 
alfabetização dos estu-
dantes nos 1º e 2º anos do 
Ensino Fundamental pa-
ra fins de leitura, escrita 
e Matemática. 

Parte da Política Na-
cional de Alfabetização, 
o programa atende a 737 
alunos da cidade no to-
tal e conta também com a 
participação de nove vo-
luntários, chamados de 
assistentes de alfabetiza-
ção – entre eles, estudan-
tes de Pedagogia e pro-
fessores. “Pretendemos 
atender com o progra-
ma a defasagem dos alu-
nos no processo de alfa-
betização”, afirmou a di-
retora de Ensino Funda-
mental da Rede Munici-
pal, Denile Tupynambá. 

Segundo ela, das 27 
unidades da Rede Mu-
nicipal, doze oferecem 
turmas de 1º e 2º anos do 
Ensino Fundamental 1 
atualmente – as EMEFs 
e EMEFEIs da cidade. “O 

trabalho consiste em ati-
vidades voltadas ao pro-
cesso de alfabetização. O 
assistente de alfabetiza-
ção trabalha juntamen-
te e paralelamente com o 
professor da sala. O pro-
jeto é uma matriz do Go-
verno Estadual e tem co-
mo objetivo sanar as de-
fasagens do processo de 
alfabetização dos alunos 
dos anos iniciais”, acres-
centou Denile. 

“Com o retorno às au-
las após o período de afas-
tamento motivado pe-
la pandemia de Covid-19, 
nossos alunos apresenta-
vam algumas carências 
no aprendizado que o En-
sino Remoto adotado em 
2021 não foi suficiente pa-
ra sanar. Com esse pro-
grama, vamos recuperar 
nossos alunos, a quem o 
distanciamento obrigató-
rio trouxe grandes lacu-
nas. O prejuízo educacio-
nal da Covid-19 foi grande, 
com o afastamento social, 
mas preservamos vidas. 
Agora, iremos recuperar 
os conteúdos”, comentou 
o secretário-adjunto de 
Educação da cidade, As-
sis das Neves Grillo. 

“Com o aval do prefei-
to Leitinho (Cláudio Jo-
sé Schooder), seguimos 
construindo novas ações 
para alcançarmos uma 
Educação Pública de ex-
celência em Nova Odes-
sa. O objetivo maior, nes-
se caso, é melhorar a qua-

lidade da alfabetização 
em todas as escolas pú-
blicas do Município. Por 
isso, é uma iniciativa vol-
tada aos primeiros e se-
gundos anos do Ensino 
Fundamental”, acrescen-
tou o titular da pasta – e 
diretor de unidade con-
cursado da Rede Munici-
pal –, José Jorge Teixeira. 

“Começamos nas nos-
sas escolas em abril, com 
duração de 8 meses, em 
todas as escolas de Ensi-
no Fundamental da nossa 
Rede Municipal, garantin-
do a abrangência da ini-
ciativa. O valor pago a tí-
tulo de ajuda de custo aos 
assistentes de alfabetiza-
ção voluntários é de R$ 
150 por mês, por turma”, 
finalizou Zé Jorge.

OUTRAS MELHORIAS 
O Programa “Tempo 

de Aprender” é mais uma 
das iniciativas da atual 

gestão visando incremen-
tar as ferramentas à dis-
posição de alunos e pro-
fessores da Rede Munici-
pal. Entre as iniciativas, 
está a aquisição e distri-
buição de kits do Proje-
to “Palavra Cantada” (de 
Musicalização), a distri-
buição de kits de 8 livros 
do Projeto “Lendo em 
Rede” e a adoção do Pro-
grama JEPP (Jovens Em-
preendedores) do Sebrae.

A atual gestão muni-
cipal investe também na 
adoção de novas tecnolo-
gia na Educação, incluin-
do a aquisição de 60 lou-
sas digitais e da platafor-
ma educacional Creato-
r4All, de aulas de refor-
ço e lições online, além 
da instalação de internet 
wi-fi em todas as esco-
las municipais. Em bre-
ve, devem ser adquiridos 
também tablets para uso 
dos alunos.

Rede Municipal adota programa 
de reforço ‘Tempo de Aprender’

Programa atende a 737 alunos e conta com a 
participação de nove assistentes de alfabetização
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O PLT (Posto Local do 
Trabalho), mantido pela 
Prefeitura de Nova Odes-
sa, através da Secreta-
ria de Desenvolvimento 
Econômico e Social, es-
tá recebendo currículos 
para a seleção de 46 pro-
fissionais para a iniciati-
va privada, em funções 
distintas.

Os candidatos devem 

enviar currículo nesta 
terça-feira (19/04) para 
o e-mail ptrabalho@no-
vaodessa.sp.gov.br, com 
a especificação da fun-
ção interessada. 

A entrega do currícu-
lo também pode ser feita 
das 8h30 às 11h30 na se-
de da unidade, que fun-
ciona na Rodoviária Mu-
nicipal, na Rua Rio Bran-
co, nº 699, Centro. Mais 
informações pelo telefo-
ne (19) 3466-1902. 

Posto Local do Trabalho 
oferece 46 vagas de 
emprego terça-feira

CURRÍCULOS
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A Biblioteca Municipal 
Terezinha França de Men-
donça Duarte, órgão da 
Prefeitura de Hortolân-
dia, continua com a ação 
especial em comemora-
ção ao Mês do Livro. Ao 
longo deste mês, a biblio-
teca amplia para 28 dias 
o prazo de empréstimo e 
para 9 a quantidade má-
xima de livros que podem 
ser emprestados pelos lei-
tores cadastrados. Nessa 
ação especial não é possí-
vel fazer a renovação do 
prazo de empréstimo. 

Durante este mês são 
comemoradas datas im-
portantes na área da li-
teratura. Em razão dis-
so, abril é o Mês do Livro. 
Uma das datas comemo-
radas é nesta segunda-

tio do Picapau Amare-
lo”, a biblioteca tem em 
seu acervo várias obras 
de Monteiro Lobato e li-
vros que foram traduzi-
dos pelo autor. 

A Biblioteca Munici-
pal Terezinha França de 
Mendonça Duarte está lo-
calizada na Rua Luiz Ca-
milo de Camargo, 581, re-
gião central, no piso infe-
rior do Open Shopping. O 
atendimento é de segun-
da a sexta-feira, das 8h às 
17h. Para mais informa-

ções, os usuários e o pú-
blico podem entrar em 
contato com a bibliote-
ca pelo telefone (19) 3887-
1684, pelo BiblioZap, ser-
viço de atendimento via 
WhatsApp no número (19) 
98970-7332 ou pelo e-mail 
bibliotecacentral.smc@
hortolandia.sp.gov.br.

Atualmente, a biblio-
teca tem mais de 5.700 
leitores cadastrados. O 
acervo com mais de 16 
mil obras pode ser con-
sultado na internet. 

Biblioteca de Hortolândia comemora Mês
do Livro com obras de Monteiro Lobato

Biblioteca tem em seu acervo obras de 
Monteiro Lobato e livros que foram traduzidos pelo autor 
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ABASTECIMENTO

Objetivo é garantir a qualidade da água distribuída à população da 
cidade; atividades terão início ainda no primeiro semestre deste ano

Garantir a qualidade 
da água que é distribuí-
da aos moradores de Su-
maré é um dos compro-

missos da BRK, conces-
sionária responsável pe-
los serviços de água e es-
goto da cidade. Por isso, 
a empresa executa diver-
sas ações na cidade, den-
tre elas, a limpeza pre-

ventiva dos reservató-
rios de água tratada que 
abastecem à população. 

Para a execução des-
se trabalho, a BRK elabo-
rou um cronograma, com 
previsão de início das ati-

vidades para o primeiro 
semestre e a finalização 
em dezembro. 

Além de garantir a qua-
lidade da água, tais inter-
venções buscam garan-
tir que as estruturas des-

No total, 13 reservatórios vão passar pela limpeza, o que beneficiará 
cerca de 68 mil pessoas das regiões Central, do Matão e de Nova Veneza

BRK elabora cronograma 
de limpeza preventiva 
dos reservatórios de água 
tratada de Sumaré
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sas unidades estejam em 
boas condições de opera-
ção. Isso é feito por inter-
médio de inspeções rea-
lizadas por especialistas, 
que atestarão, por meio 
de laudos técnicos, as con-
dições tanto externas co-
mo internas dessas uni-
dades. A ação garante a 
segurança nas operações, 
tanto para os funcioná-
rios da concessionária 
quanto para a população 
sumareense, que recebe 
água desses reservatórios 
espalhados pela cidade.

No total, 13 reservató-
rios vão passar pela lim-
peza, sendo três no Cen-
tro de Reservação João 
Paulo, um na Estação 
de Tratamento de Água 
I, na Vila Menuzzo, três 
no Centro de Reservação 
San Martin, um no Cen-
tro de Reservação Nova 
Veneza, um no Centro de 
Reservação Calegari, um 
no Centro de Reservação 
San Martin, dois no Cen-
tro de Reservação Santa 
Joana e um no Centro de 
Reservação Chácara Es-
trela Dalva. 

A ação irá beneficiar 
cerca de 68 mil pessoas 
das regiões Central, do 
Matão e de Nova Veneza. 

A lavagem preventiva 
é feita com caminhões de 
hidrojateamento que ga-
rantem a realização do 
trabalho com maior agi-
lidade e eficiência. Ao fi-
nal, é realizado o proces-
so de desinfecção do re-
servatório com hipoclo-

rito. No total, dez pessoas 
participam do processo 
de limpeza de cada reser-
vatório, que dura em mé-
dia 10 horas.

OSCILAÇÃO
Como é necessário es-

vaziar os reservatórios 
para realizar a limpeza, 
durante a execução des-
se serviço os moradores 
podem ter oscilação no 
abastecimento de água, 
o que será comunicado 
com antecedência para 
a população.

Assim como a conces-
sionária lava os reserva-
tórios para manter a qua-
lidade da água distribuí-
da à população, é impor-
tante que os clientes tam-
bém façam a limpeza pe-
riódica, de seis em seis 
meses, de seus reserva-
tórios individuais, ou se-
ja, de suas caixas d’água. 
Isso é importante tam-
bém para garantir a qua-
lidade de água consumi-
da nas residências. 

No site da concessioná-
ria, a população encon-
tra um passo a passo de-
talhado de como realizar 
essa limpeza, confira em 
https://blog.brkambien-
tal.com.br/limpeza-cai-
xa-dagua/

Lembrando que, após 
o término da limpeza, é 
importante deixar a cai-
xa fechada para evitar 
o mosquito da dengue e 
também a entrada de su-
jeira, pequenos animais e 
insetos.

-feira (18/04), dia de nas-
cimento de Monteiro Lo-
bato (1882-1948). 

O escritor paulista, 
cujo verdadeiro nome é 
José Bento Renato Mon-
teiro Lobato, se notabili-
zou por obras infantis de 

cunho educativo e, em es-
pecial, pela série de livros 
“Sítio do Picapau Amare-
lo” que apresenta histó-
rias com os personagens 
Dona Benta, Tia Nastá-
cia, Pedrinho, Narizinho, 
Emília, Visconde Sabugo-

sa, Cuca, entre outros. Até 
hoje, a série continua a en-
cantar e conquistar novas 
gerações de leitores. 

Para crianças e jovens 
que nunca leram e adul-
tos que querem relem-
brar as histórias do “Sí-

Títulos de Monteiro 
Lobato disponíveis para 
empréstimo: 
– “Caçadas de Pedrinho” 
(edição com ilustrações 
de André Le Blanc)
– “Os doze trabalhos de 
Hércules (1 a 6)” (edição 
com ilustrações de 
Manoel Victor Filho)
– “Fábulas” 
– “ O minotauro”

– “Peter Pan”
– “O picapau amarelo”
– “Reinações de 
Narizinho”
 
Obras traduzidas por 
Monteiro Lobato:
– “Pollyanna moça”, de 
Eleanor H. Porter
– “Alice no país das 
maravilhas”, de Lewis 
Carroll

SERVIÇO
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BRK Ambiental – Sumaré S.A.
CNPJ/ME nº 21.480.839/0001-44 

Notas Explicativas da Administração às Demonstrações Financeiras em 31 de dezembro de 2021 (Em milhares de reais, exceto quando indicado de outra forma)
1. Informações gerais – A BRK Ambiental – Sumaré S.A. 
(“Companhia”), foi constituída em 19 de novembro de 2014, com 
o objetivo de explorar a concessão do serviço público de água e 
esgotamento sanitário do Município de Sumaré, Estado de São 
Paulo. A sede da Companhia está localizada na Rua Emílio Leão 
Brambila, nº 300, Sumaré, São Paulo. Em 19 de dezembro de 
2014, a Companhia assinou o contrato de concessão com prazo 
de vigência de 30 anos, que compreende os serviços públicos de 
abastecimento de água potável e esgotamento sanitário, incluindo 
a gestão comercial de todas as atividades, estudos técnicos, 
projetos, serviços e obras necessárias à complementação, ade-
quação e modernização do sistema, bem como a realização de 
atividades correlatas, serviços complementares e a exploração 
de fontes de receitas autorizadas, decorrente da Concorrência nº 
04/2014 do Município de Sumaré, que prevê o reajuste anual pelo 
Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo – IPCA e opção 
para renovação do prazo. Em junho de 2015, a Companhia iniciou 
sua operação. O Ministério Público ajuizou com uma ação civil 
pública (2017) pedindo a anulação do TAC, em razão do aumento 
do objeto da licitação para contemplar as obrigações previstas no 
TAC e, subsidiariamente, a caducidade do contrato por suposta 
irregularidade na troca do controle acionário. Inicialmente em 
18 de maio de 2020, o MP obteve uma liminar suspendendo a 
aplicação da revisão decorrente do TAC, mas a BRK recorreu ao 
tribunal e conseguiu a aplicação. Em Agosto de 2020, o próprio 
MP apresentou petição requerendo a improcedência total da 
ACP, concluindo pela inexistência de qualquer vicio na licitação. 
Em Maio de 2021, o juiz proferiu decisão de mérito (sentença) 
a favor da BRK, confirmando a regularidade da concessão e 
evitando que a tarifa fosse reduzida em 10,86%. Em Julho de 
2021, o Município recorreu da sentença (apelação), pendente de 
julgamento, sendo remotas as chances de a sentença ser alterada 
pelo tribunal. Em 31 de dezembro de 2021, a Companhia é parte 
integrante do Grupo Brookfield (“Grupo”), sendo controlada direta 
da BRK Ambiental. As presentes demonstrações financeiras 
foram aprovadas pela Diretoria da Companhia em 25 de Março 
de 2022. (a) COVID-19: Com a disseminação da COVID-19 
em escala global, governos e autoridades ao redor do mundo 
vem implementando medidas para combater o vírus. No Brasil, 
onde a Companhia atua, estas medidas tiveram seus efeitos 
principalmente a partir da segunda quinzena de março de 2020. 
A Companhia vem monitorando atentamente a disseminação da 
pandemia no território nacional e seus desdobramentos, tendo 
constituído um Comitê de Gestão de Crise, que está focado em 
três prioridades: (i) proteger a segurança dos funcionários e 
clientes; (ii) garantir a continuidade das operações; e (iii) preservar 
a liquidez financeira da Companhia. O abastecimento de água 
e os serviços de esgoto são serviços essenciais e parte funda-
mental no combate à proliferação da COVID-19. Considerando 
situações e realidades distintas em cada região de atuação, as 
atividades são planejadas e organizadas de forma a garantir a 
continuidade do abastecimento de água, coleta e tratamento 
de esgoto aos clientes, com segurança para os funcionários e 
comunidades, seguindo rigorosamente as determinações das 
autoridades públicas de saúde. Visando garantir a saúde dos 
funcionários, a Companhia ampliou o programa de monitoramento 
de saúde. Foram realizadas avaliações sobre as demais estimati-
vas contábeis considerando os reflexos trazidos pela pandemia, 
sendo que (i) não há indicativo de mudança no valor recuperável 
(impairment) de seus ativos imobilizados e intangíveis; (ii) não foi 
identificado a necessidade de ajuste para realização dos esto-
ques; (iii) não foi identificado alteração no valor justo das receitas; 
(iv) não foram identificados impactos significativos nos contratos 

de arrendamento, e (v) não há eventos ou condições identificadas 
que afetem de forma significativa a continuidade operacional da 
Companhia, ou modifiquem de forma significativa a mensuração 
dos seus ativos e passivos nas demonstrações financeiras de 31 
de dezembro de 2021. (b) Programa SOX: No exercício de 2021 
houve a manutenção do Programa SOX da BRK Ambiental, do 
qual a Companhia foi parte integrante do escopo, com a contí-
nua execução deste programa e sua incorporação à rotina de 
trabalho, não tendo sido identificadas deficiências significativas 
ou fraquezas materiais, em conformidade com as diretrizes da 
Seção 404 da Lei Norte-Americana Sarbanes-Oxley (“SOX”), 
que visa prevenir, detectar e tratar qualquer potencial inconfor-
midade relacionada às informações financeiras das empresas 
que compõem o Grupo BRK, garantindo maior confiabilidade às 
suas demonstrações financeiras. (c) Programa de Compliance: 
A BRK Ambiental e suas controladas, incluindo a Companhia, 
estão comprometidas em realizar todas as suas atividades com 
integridade e com os mais altos padrões éticos e de transparência 
na implementação do seu Programa de Compliance, tomando por 
base o total cumprimento de todas as legislações e regulamen-
tações, nacionais e internacionais aplicáveis, e adotando uma 
postura de tolerância zero a atos de corrupção, discriminação 
e comportamentos antiéticos. Dessa forma, a BRK Ambiental e 
suas controladas estabeleceram em sua governança corporativa 
a adoção deste Programa de Compliance, com reporte direto para 
a Presidência da Companhia, que determina as diretrizes que 
devem orientar as relações internas e externas de todos os funcio-
nários, administradores, diretores, conselheiros e acionistas. Este 
Programa visa consolidar todas as iniciativas para a promoção e o 
fortalecimento da cultura ética e da integridade e para a mitigação 
de riscos por meio de mecanismos de prevenção, detecção e 
resposta de atos ilícitos e indesejados, inclusive em sociedades 
controladas. A BRK Ambiental é signatária do Pacto Empresa-
rial pela Integridade e contra a Corrupção, que une empresas 
com o objetivo de promover um mercado mais íntegro e ético e 
erradicar o suborno e a corrupção. A BRK Ambiental também é 
signatária do Pacto Global das Nações Unidas, uma iniciativa da 
Organização das Nações Unidas (ONU), que busca mobilizar a 
comunidade empresarial internacional em prol de uma relação 
mais próxima com as áreas de direitos humanos, relações de 
trabalho, meio ambiente e combate à corrupção. Ainda em 2021, 
a BRK Ambiental e suas controladas receberam a certificação 
ISO 37.001, que trata sobre o sistema de gestão antissuborno, 
reforçando mais uma vez a efetividade do Programa de Com-
pliance e das práticas antissuborno e anticorrupção adotados.
2. Base de preparação: As demonstrações financeiras foram 
elaboradas e estão sendo apresentadas de acordo com as 
práticas contábeis adotadas no Brasil, incluindo os pronuncia-
mentos emitidos pelo Comitê de Pronunciamentos Contábeis 
(“CPC”) e evidenciam todas as informações relevantes próprias 
das demonstrações financeiras, e somente elas, as quais estão 
consistentes com as utilizadas pela administração na sua gestão. 
Esta demonstração financeira foi preparada em Reais, que é a 
moeda funcional da Companhia e são apresentadas em milhares 
de Reais, exceto se indicado de outra forma. A preparação de 
demonstrações financeiras requer o uso de certas estimativas 
contábeis críticas e também o exercício de julgamento por parte 
da administração da Companhia no processo de aplicação das 
políticas contábeis. Aquelas áreas que requerem maior nível 
de julgamento e têm maior complexidade, bem como as áreas 
nas quais as premissas e estimativas são significativas para as 
demonstrações financeiras, estão divulgadas na Nota 3. 
3. Estimativas e julgamentos contábeis críticos – As estima-

tivas e os julgamentos contábeis são continuamente avaliados e 
baseiam-se na experiência histórica e em outros fatores, incluindo 
expectativas de eventos futuros, consideradas razoáveis para 
as circunstâncias. Com base em premissas, a Companhia faz 
estimativas com relação ao futuro. Por definição, as estimativas 
contábeis resultantes raramente serão iguais aos respectivos 
resultados reais. As estimativas e premissas que apresentam um 
risco significativo, com probabilidade de causar um ajuste rele-
vante nos valores contábeis de ativos e passivos para o próximo 
exercício social estão contempladas a seguir: (a) Imposto de 
renda, contribuição social e outros impostos: A Companhia 
reconhece provisões por conta de situações em que é provável 
que valores adicionais de impostos sejam devidos. Quando o 
resultado dessas questões é diferente dos valores inicialmente 
estimados e registrados, essas diferenças afetam os ativos e 
passivos fiscais atuais e diferidos no período em que o valor 
definitivo é determinado. (b) Recuperabilidade do imposto de 
renda e contribuição social diferidos: A Companhia mantém 
o registro de imposto de renda e contribuição social diferidos 
sobre as seguintes bases: (i) prejuízos fiscais e bases negativas 
da contribuição social; (ii) receitas e despesas contábeis tempo-
rariamente não tributáveis e indedutíveis, respectivamente; e (iii) 
receitas e despesas fiscais que serão refletidas contabilmente 
em períodos posteriores. O reconhecimento e o valor dos 
tributos diferidos ativos dependem da geração futura de lucros 
tributáveis, o que requer o uso de estimativas relacionadas ao 
desempenho futuro da Companhia. Essas estimativas estão 
contidas no Plano de Negócios, que é aprovado anualmente 
pela Administração da Companhia. Anualmente, a Companhia 
revisa a projeção de lucros tributáveis. Se essas projeções 
indicarem que os resultados tributáveis não serão suficientes 
para absorver os tributos diferidos, são feitas as baixas cor-
respondentes à parcela do ativo que não será recuperada. Os 
prejuízos fiscais e bases negativas da contribuição social não 
expiram no âmbito tributário brasileiro. (c) Reconhecimento 
de receita de construção: A Companhia usa o método de 
custo acrescido de margem para reconhecimento das receitas 
provenientes de prestação de serviços de construção da infra-
estrutura dos contratos de concessão (ICPC_01 (R1)). O uso 
deste método requer que a Companhia estime a margem a ser 
acrescida aos custos incorridos com os serviços executados e 
é apurada pela combinação dos custos de supervisão, risco do 
negócio e gerenciamento dos subcontratados. (Nota 2.13 (b)). (d) 
Receita não faturada: A Companhia registra as receitas ainda 
não faturadas, porém incorridas, cujo serviço foi prestado, mas 
ainda não foi faturado até o final de cada período. A definição 
dos valores das receitas ainda não faturadas requer a uso de 
certas estimativas, conforme descrito na Nota 2.4 (a). (e) Vida 
útil do ativo intangível: Os ativos intangíveis da concessão 
são amortizados pelo método linear e refletem o período em 
que se espera que os benefícios econômicos futuros do ativo 
sejam consumidos pela Companhia, podendo ser o prazo final 
da concessão, ou a vida útil do ativo, o que ocorrer primeiro. 
O ativo intangível tem a sua amortização iniciada quando está 
disponível para uso, em seu local e na condição necessária 
para que seja capaz de operar da forma pretendida pela Com-
panhia. (f) Provisão e passivos contingentes: Os passivos 
contingentes e as provisões existentes na Companhia estão 
ligados, principalmente, a discussões nas esferas judiciais e 
administrativas decorrentes, em sua maioria, de processos 
trabalhistas, previdenciários, cíveis e tributários. A administra-
ção da Companhia, apoiada na opinião dos seus assessores 
jurídicos externos, classifica esses processos em termos da 

Balanços Patrimoniais em 31 de dezembro (Em milhares de reais)
Ativo Nota 2021 2020
Circulante
Caixa e equivalentes de caixa 5 35.293 2.673
Contas a receber, líquidas 6 21.218 17.630
Adiantamentos a fornecedores 2.597 2.678
Tributos a recuperar 7 2.167 2.091
Estoques 901 1.126
Despesas antecipadas 8 1.374 1.595
Outros ativos 144 89

63.694 27.882
Não circulante
Tributos a recuperar 7 2.151 2.690
Imposto de renda e contribuição social 
diferidos 16 (a) 33.140 31.626

Despesas antecipadas 8 1.027 2.084
Outros ativos 128 89

36.446 36.489
Imobilizado 517 1.012
Ativos de contrato 9 52.905 30.867
Ativo de direito de uso 10 3.908 2.017
Intangível 11 161.249 147.657

255.025 218.042

Total do ativo 318.719 245.924

Passivo e patrimônio líquido Nota 2021 2020
Circulante
Fornecedores 12 13.410 8.758
Passivo de arrendamento 13.1 1.542 704
Debêntures 13.2 4.789 70.882
Salários e encargos sociais 14 3.040 2.959
Tributos a pagar 708 502
Outros passivos 62 62

23.551 83.867
Não circulante
Passivo de arrendamento 13.1 2.503 1.470
Debêntures 13.2 200.600 58.243
Partes relacionadas 15 3.033 18.085
Adiantamento para futuro aumento 
de capital 20.350

Provisões para contingências 17 114 317
Obrigações com benefícios pós 
emprego 18 225 290

206.475 98.755
Patrimônio líquido 19
Capital social 158.100 129.750
Prejuízos acumulados (69.417) (66.343)
Ajuste de avaliação patrimonial 10 (105)

88.693 63.302
Total do passivo e patrimônio líquido 318.719 245.924

As notas explicativas da administração são parte integrante das demonstrações financeiras

Demonstrações do Resultado exercícios findos 
em 31 de dezembro (Em milhares de reais)

Nota 2021 2020
Operações continuadas
Receita líquida de serviços 20 (a) 134.889 116.279
Custos dos serviços prestados 20 (b) (108.581) (87.433)
Lucro bruto 26.308 28.846
Despesas operacionais
Gerais e administrativas 20 (b) (16.369) (15.936)
Perdas de créditos esperadas 20 (b) (2.550) (3.482)
Outras despesas, líquidas 20 (b) (30) (53)
Lucro antes das receitas e despe-
sas financeiras 7.359 9.375

Resultado financeiro 20 (c)
Receitas financeiras 2.932 1.486
Despesas financeiras (14.939) (10.091)
Resultado financeiro, líquido (12.007) (8.605)
Lucro (prejuízo) antes do imposto 
de renda e da contribuição social (4.648) 770

Imposto de renda e contribuição 
social diferidos 16 (b) 1.574 (273)

Lucro (prejuízo) do exercício (3.074) 497
Lucro (prejuízo) por ação básico e 
diluído de operações continua-
das atribuível aos acionistas da 
Companhia durante o exercício 
(expresso em R$ por ação) 19 (b) (0,020) 0,007

As notas explicativas da administração são 
parte integrante das demonstrações financeiras

Demonstrações do Resultado Abrangente 
exercícios findos em 31 de dezembro (Em milhares de reais)

Nota 2021 2020
Lucro (prejuízo) do exercício (3.074) 497
Itens que não serão reclassificados para 
o resultado

Obrigações com benefícios pós emprego 18 175 521
Efeitos fiscais (60) (177)

115 344
Total do resultado abrangente do 
exercício (2.959) 841

As notas explicativas da administração são 
parte integrante das demonstrações financeiras

Demonstrações das Mutações do Patrimônio Líquido (Em milhares de reais)

Nota
Capital
 social

Lucro (prejuízos) 
acumulados

Ajuste de avaliação 
patrimonial Total

Em 1º de janeiro de 2020 54.438 (66.840) (449) (12.851)
Aumento de capital 19 (a) 75.312 75.312
Lucro do exercício 497 497
Outros resultados abragentes
Obrigações com benefícios pós emprego 19 (c) 344 344
Em 31 de dezembro de 2020 129.750 (66.343) (105) 63.302
Aumento de capital 19 (a) 28.350 28.350
Prejuízo do exercício 19 (b) (3.074) (3.074)
Outros resultados abragentes
Obrigações com benefícios pós emprego 19 (c) 115 115
Em 31 de dezembro de 2021 158.100 (69.417) 10 88.693

As notas explicativas da administração são parte integrante das demonstrações financeiras

Demonstrações dos Fluxos de Caixa 
exercícios findos em 31 de dezembro (Em milhares de reais)
Fluxos de caixa das atividades opera-
cionais 2021 2020

Lucro (prejuízo) antes do imposto de renda 
e da contribuição social (4.648) 770

Ajustes
Depreciação e amortização 8.370 8.330
Amortização do ativo de direito de uso 2.057 1.469
Valor residual do ativo imobilizado e intan-
gível baixados 225

Valor residual do ativo de direito de uso 
baixados (170) 53

Perdas de créditos esperadas 2.550 3.482
Provisão para contingências 54 268
Margem de construção (873) (621)
Obrigações com benefícios pós-emprego 89 81
Ajuste a valor presente (“AVP”) 714 408
Juros e variações monetárias, líquidos 7.854 5.035

16.222 19.275
Variações nos ativos e passivos
Contas a receber (6.138) (3.979)
Adiantamentos a fornecedores 2.765 176
Tributos a recuperar 463 (414)
Estoques 225 (670)
Despesas antecipadas 1.278 1.187
Outros ativos (94) (39)
Fornecedores 999 (3.308)
Salários e encargos sociais 81 (254)
Tributos a pagar 1.052 (120)
Provisões para contingências (257) (465)
Partes relacionadas (15.321) 12.378
Outros passivos 7
Caixa líquido proveniente das (aplicado 
nas) operações 1.275 23.774

Imposto de renda e contribuição social 
pagos (754)

Caixa líquido proveniente das (aplicado 
nas) atividades operacionais 521 23.774

Fluxos de caixa das atividades de 
investimentos

Adições ao imobilizado (110) (82)
Adições ao ativos de contrato e intangível (37.762) (28.058)
Caixa líquido aplicado nas atividades de 
investimentos (37.872) (28.140)

Fluxos de caixa das atividades de 
financiamentos

Amortizações de passivo de arrendamento (2.645) (1.827)
Ingressos de debêntures 201.000
Custo de transação ingresso de debêntures (1.112) (227)
Amortizações das debêntures (129.000) (22.000)
Juros pagos de debêntures (5.773) (7.298)
Adiantamento para futuro aumento de 
capital 8.000 31.691

Partes relacionadas (499) 5.528
Caixa líquido proveniente das atividades 
de financiamentos 69.971 5.867

Aumento líquido de caixa e equivalentes 
de caixa 32.620 1.501

Caixa e equivalentes de caixa no início 
do exercício 2.673 1.172

Caixa e equivalentes de caixa no final 
do exercício 35.293 2.673

32.620 1.501
As notas explicativas da administração são 

parte integrante das demonstrações financeiras

Diretoria
Thadeu Antônio Almeida de Oliveira Pinto

Diretor Geral
Rodrigo Alves Dias

Diretor
José Gerardo Copello

Diretor

Relatório do Auditor Independente sobre as Demonstrações Financeiras
Aos Administradores e Acionistas da
BRK Ambiental - Sumaré S.A. – Sumaré-SP
Opinião: Examinamos as demonstrações financeiras da BRK 
Ambiental – Sumaré S.A. (“Companhia”), que compreendem o 
balanço patrimonial em 31 de dezembro de 2021 e as respectivas 
demonstrações do resultado, do resultado abrangente, das 
mutações do patrimônio líquido e dos fluxos de caixa para o 
exercício findo nessa data, bem como as correspondentes notas 
explicativas, incluindo o resumo das principais políticas contábeis. 
Em nossa opinião, as demonstrações financeiras acima referidas 
apresentam adequadamente, em todos os aspectos relevantes, 
a posição patrimonial e financeira, da BRK Ambiental – Sumaré 
S.A. em 31 de dezembro de 2021, o desempenho de suas ope-
rações e os seus fluxos de caixa para o exercício findo nessa 
data, de acordo com as práticas contábeis adotadas no Brasil. 
Base para opinião: Nossa auditoria foi conduzida de acordo com 
as normas brasileiras e internacionais de auditoria. Nossas 
responsabilidades, em conformidade com tais normas, estão 
descritas na seção a seguir, intitulada “Responsabilidades do 
auditor pela auditoria das demonstrações financeiras”. Somos 
independentes em relação à Companhia, de acordo com os 
princípios éticos relevantes previstos no Código de Ética Profis-
sional do Contador e nas normas profissionais emitidas pelo 
Conselho Federal de Contabilidade, e cumprimos com as demais 
responsabilidades éticas de acordo com essas normas. Acredi-
tamos que a evidência de auditoria obtida é suficiente e apro-
priada para fundamentar nossa opinião. Principais assuntos de 
auditoria: Principais assuntos de auditoria são aqueles que, em 
nosso julgamento profissional, foram os mais significativos em 
nossa auditoria do exercício corrente. Esses assuntos foram 
tratados no contexto de nossa auditoria das demonstrações 
financeiras como um todo e na formação de nossa opinião sobre 
essas demonstrações financeiras e, portanto, não expressamos 
uma opinião separada sobre esses assuntos. Para o assunto 
abaixo, a descrição de como nossa auditoria tratou o assunto, 
incluindo quaisquer comentários sobre os resultados de nossos 
procedimentos, é apresentado no contexto das demonstrações 
financeiras tomadas em conjunto. Nós cumprimos as responsa-
bilidades descritas na seção intitulada “Responsabilidades do 
auditor pela auditoria das demonstrações financeiras”, incluindo 
aquelas em relação a esse principal assunto de auditoria. Dessa 
forma, nossa auditoria incluiu a condução de procedimentos 
planejados para responder a nossa avaliação de riscos de dis-
torções significativas nas demonstrações financeiras. Os resul-
tados de nossos procedimentos, incluindo aqueles executados 

para tratar o assunto abaixo, fornecem a base para nossa opinião 
de auditoria sobre as demonstrações financeiras da Companhia. 
Infraestrutura da concessão: Em 31 de dezembro de 2021, a 
Companhia mantinha registrado saldos de ativos de contrato e 
ativos intangíveis de concessão, divulgados nas notas explicati-
vas 9 e 11, com os montantes de R$52.905 mil e R$161.249 mil, 
respectivamente, que, em conjunto, representam a infraestrutura 
da concessão e são reconhecidos com base nos investimentos 
realizados na construção ou melhoria da infraestrutura. Os ativos 
de contrato referem-se aos ativos intangíveis de concessão ainda 
em construção que são transferidos para a rubrica ativo intangí-
vel quando entram em operação. Os ativos intangíveis de con-
cessão são recebidos através da cobrança aos usuários dos 
serviços prestados via tarifa. A mensuração da infraestrutura de 
concessão contempla o método de custo acrescido de margem, 
em atendimento à Interpretação Técnica ICPC 01 (R1)/IFRIC 12 
– Contratos de Concessão, e é afetada por elementos subjetivos 
devido às naturezas diversas dos gastos capitalizados como parte 
da infraestrutura da concessão. O monitoramento desse assunto 
foi considerado significativo para a nossa auditoria, tendo em 
vista as especificidades atreladas ao processo de capitalização 
de gastos com infraestrutura e à mensuração da infraestrutura 
de concessão, assim como a relevância dos valores envolvidos. 
Como nossa auditoria tratou o assunto: Nossos procedimentos 
de auditoria incluíram, dentre outros: • Entendimento do processo, 
riscos e controles implementados, pela diretoria, relativos à 
capitalização de gastos com infraestrutura e mensuração dos 
ativos relacionados à infraestrutura da concessão; • Testes de 
controles internos relacionados ao ambiente geral de controles 
de tecnologia de informação, incluindo os controles sobre a 
gestão de acesso e alterações aos sistemas e seus dados; • Teste 
amostral dos gastos incorridos e capitalizados durante o exercí-
cio de 2021, avaliando a ocorrência, a natureza dos gastos e a 
correta classificação entre custo capitalizável ou despesas de 
manutenção; • Recálculo das amortizações e da margem de 
construção reconhecidas no exercício de 2021 e comparação do 
resultado desses recálculos com os saldos registrados na con-
tabilidade. Baseados no resultado dos procedimentos de audito-
ria efetuados, que está consistente com a avaliação da diretoria, 
consideramos que os critérios determinados pela diretoria da 
Companhia para definição e mensuração dos gastos elegíveis a 
capitalização como custo da infraestrutura da concessão, assim 
como as respectivas divulgações nas notas explicativas 9 e 11, 
são aceitáveis no contexto das demonstrações financeiras toma-
das em conjunto. Responsabilidade da diretoria e da gover-

nança pelas demonstrações financeiras: A diretoria é respon-
sável pela elaboração e adequada apresentação das demons-
trações financeiras de acordo com as práticas contábeis adotadas 
no Brasil e pelos controles internos que ela determinou como 
necessários para permitir a elaboração de demonstrações finan-
ceiras livres de distorção relevante, independentemente se 
causada por fraude ou erro. Na elaboração das demonstrações 
financeiras, a diretoria é responsável pela avaliação da capaci-
dade de a Companhia continuar operando, divulgando, quando 
aplicável, os assuntos relacionados com a sua continuidade 
operacional e o uso dessa base contábil na elaboração das 
demonstrações financeiras, a não ser que a diretoria pretenda 
liquidar a Companhia ou cessar suas operações, ou não tenha 
nenhuma alternativa realista para evitar o encerramento das 
operações. Os responsáveis pela governança da Companhia são 
aqueles com responsabilidade pela supervisão do processo de 
elaboração das demonstrações financeiras. Responsabilidades 
do auditor pela auditoria das demonstrações financeiras: 
Nossos objetivos são obter segurança razoável de que as 
demonstrações financeiras, tomadas em conjunto, estão livres 
de distorção relevante, independentemente se causada por fraude 
ou erro, e emitir relatório de auditoria contendo nossa opinião. 
Segurança razoável é um alto nível de segurança, mas não uma 
garantia de que a auditoria realizada de acordo com as normas 
brasileiras e internacionais de auditoria sempre detecta as 
eventuais distorções relevantes existentes. As distorções podem 
ser decorrentes de fraude ou erro e são consideradas relevantes 
quando, individualmente ou em conjunto, possam influenciar, 
dentro de uma perspectiva razoável, as decisões econômicas 
dos usuários tomadas com base nas referidas demonstrações 
financeiras. Como parte da auditoria realizada de acordo com as 
normas brasileiras e internacionais de auditoria, exercemos jul-
gamento profissional e mantemos ceticismo profissional ao longo 
da auditoria. Além disso: • Identificamos e avaliamos os riscos 
de distorção relevante nas demonstrações financeiras, indepen-
dentemente se causada por fraude ou erro, planejamos e execu-
tamos procedimentos de auditoria em resposta a tais riscos, bem 
como obtivemos evidência de auditoria apropriada e suficiente 
para fundamentar nossa opinião. O risco de não detecção de 
distorção relevante resultante de fraude é maior do que o prove-
niente de erro, já que a fraude pode envolver o ato de burlar os 
controles internos, conluio, falsificação, omissão ou representa-
ções falsas intencionais; • Obtivemos entendimento dos controles 
internos relevantes para a auditoria para planejarmos procedi-
mentos de auditoria apropriados às circunstâncias, mas, não, 

com o objetivo de expressarmos opinião sobre a eficácia dos 
controles internos da Companhia; • Avaliamos a adequação das 
políticas contábeis utilizadas e a razoabilidade das estimativas 
contábeis e respectivas divulgações feitas pela diretoria. • Con-
cluímos sobre a adequação do uso, pela diretoria, da base 
contábil de continuidade operacional e, com base nas evidências 
de auditoria obtidas, se existe incerteza relevante em relação a 
eventos ou condições que possam levantar dúvida significativa 
em relação à capacidade de continuidade operacional da Com-
panhia. Se concluirmos que existe incerteza relevante, devemos 
chamar atenção em nosso relatório de auditoria para as respec-
tivas divulgações nas demonstrações financeiras ou incluir 
modificação em nossa opinião, se as divulgações forem inade-
quadas. Nossas conclusões estão fundamentadas nas evidências 
de auditoria obtidas até a data de nosso relatório. Todavia, 
eventos ou condições futuras podem levar a Companhia a não 
mais se manter em continuidade operacional. • Avaliamos a 
apresentação geral, a estrutura e o conteúdo das demonstrações 
financeiras, inclusive as divulgações e se as demonstrações 
financeiras representam as correspondentes transações e os 
eventos de maneira compatível com o objetivo de apresentação 
adequada. Comunicamo-nos com os responsáveis pela gover-
nança a respeito, entre outros aspectos, do alcance e da época 
dos trabalhos de auditoria planejados e das constatações signi-
ficativas de auditoria, inclusive as deficiências significativas nos 
controles internos que eventualmente tenham sido identificadas 
durante nossos trabalhos. Dos assuntos que foram objeto de 
comunicação com os responsáveis pela governança, determina-
mos aqueles que foram considerados como mais significativos 
na auditoria das demonstrações financeiras do exercício corrente 
e que, dessa maneira, constituem os principais assuntos de 
auditoria. Descrevemos esses assuntos em nosso relatório de 
auditoria, a menos que lei ou regulamento tenha proibido divul-
gação pública do assunto, ou quando, em circunstâncias extre-
mamente raras, determinarmos que o assunto não deve ser 
comunicado em nosso relatório porque as consequências 
adversas de tal comunicação podem, dentro de uma perspectiva 
razoável, superar os benefícios da comunicação para o interesse 
público.

São Paulo, 25 de março de 2022.
 Ernst & Young
 Auditores Independentes S.S.
 CRC 2SP 034.519/O-6
 Emerson Pompeu Bassetti

 Contador CRC 1SP 251.558/O-0

Contador
Adelmo da Silva de Oliveira

CRC BA 028.385/O-6

probabilidade de perda da seguinte forma: • Perda provável: são 
processos com maior probabilidade de perda do que de êxito ou, 
de outra forma, a probabilidade de perda é superior a 50%. Para 
esses processos, a Companhia mantém provisão contábil que é 
apurada da seguinte forma: (i) processos trabalhistas – o valor 
provisionado corresponde ao valor de desembolso estimado 
pelos seus assessores jurídicos; (ii) processos tributários – o 
valor provisionado corresponde ao valor da causa acrescido 
de encargos correspondentes à variação da taxa Selic; e (iii) 
demais processos – o valor provisionado corresponde ao valor 
da causa. • Perda possível: são processos com possibilidade 
de perda maior que remota. A perda pode ocorrer, todavia os 
elementos disponíveis não são suficientes ou claros de tal forma 
que permitam concluir que a tendência será de perda ou ganho. 
Para esses processos, a Companhia não faz provisão e destaca 
em nota explicativa os de maior relevância, quando aplicável. 
• Perda remota: são processos para os quais o risco de perda 
é avaliado como pequeno. Para esses processos, a Companhia 
não faz provisão e nem divulgação em nota explicativa, indepen-
dentemente do valor envolvido. A Companhia acredita que as 
estimativas relacionadas à conclusão dos processos e a possibi-
lidade de desembolso futuro podem mudar em face do seguinte: 
(i) instâncias superiores do sistema judicial podem tomar decisão 
em caso similar envolvendo outra companhia, adotando inter-
pretação definitiva a respeito do caso e, consequentemente, 
antecipando a finalização de processo envolvendo a Companhia, 
sem qualquer desembolso ou implicando na necessidade de 
liquidação financeira do processo; e (ii) programas de incentivo 
ao pagamento dos débitos, implementado no Brasil a nível 
Federal e Estadual, em condições favoráveis, que podem levar 
a um desembolso inferior ao que se encontra provisionado ou 
inferior ao valor da causa. (g) Perdas de créditos esperadas: 
A Companhia registra as perdas de créditos esperadas em valor 
considerado suficiente pela Administração para cobrir perdas 
prováveis (Nota 6), com base na análise do contas a receber 
de clientes e de acordo com a política contábil estabelecida 
na Nota 2.4. A metodologia para determinar tais perdas exige 
estimativas significativas, considerando uma variedade de 
fatores entre os quais a avaliação do histórico de recebimento, 
tendências econômicas atuais, estimativas de baixas previstas, 
vencimento da carteira de contas a receber.

As demonstrações financeiras estão apresentadas de forma resumida, e não devem ser consideradas isoladamente para tomada de decisão. O entendimento da situação financeira e patrimonial da companhia demanda a leitura das demonstrações financeiras 
completas auditadas, elaboradas na forma da legislação societária e da regulamentação contábil aplicável. As demonstrações financeiras completas auditadas, incluindo o respectivo relatório do auditor independente estão disponíveis no endereço eletrônico 

do presente jornal, no endereço eletrônico da Companhia e no endereço eletrônico da CVM, respectivamente, 30/03/2022, https://www.ri.brkambiental.com.br/ e https://www.gov.br/cvm/pt-br.

“MAIS CHARMOSA DO BRASIL”

Segurança, conforto e solidariedade marcaram o evento, que foi retomado depois de dois anos de pandemia

A 8ª edição do Sumaré 
Arena Music chegou ao 
fim no último final de se-
mana. Depois de uma es-
pera de dois anos sem o 
evento, em razão da pan-
demia do coronavírus, o 
rodeio mais “charmoso” 
do Brasil foi realizado en-
tre os dias os dias 08 e 16 
de abril, na Expo Águas 
Sumaré, em Sumaré/SP, 
com total segurança, con-
forto - e solidariedade - 
para mais de 70 mil pes-
soas que passaram pelo 
o recinto durante os cin-
co dias de evento. 

Na primeira semana da 
festa mais charmosa do 
Brasil, passaram pelo pal-
co grandes nomes da mú-
sica como Felipe Nunes, 
Zé Neto & Cristiano, Israel 
& Rodolffo e Os Barões da 
Pisadinha. Na semana se-
guinte, Maiara & Maraisa, 
Léo Santana, Guilherme & 
Benuto, Henrique & Julia-
no, João Bosco & Vinícius 
e Thiago Lins se apresen-
taram levando o público 
ao delírio. 

Vale destacar também, 
primeira vez na história do 
evento, aconteceu no dia 15, 
o baile “Poderoso Vip Sun-
set”, com diversas atrações 
do funk, entre elas, artistas 
como Jerry Smith, MC Pe-
drinho, Kelvinho e Lucylla. 
Durante todos os dias da 
festa, o Palco Evoke, com 
shows de vários artistas, 
esquentou a noite do pú-
blico presente. 

Na área gastronômi-
ca, food trucks com uma 
grande variedade de lan-
ches, porções, salgados e 
doces estiveram à dispo-
sição do público para uma 
alimentação diversificada. 

“Entre a divulgação do 
evento e o primeiro dia de 
festa, tivemos menos de 
dois meses para deixar 
tudo pronto. Com uma 
equipe comprometida e 
dedicada, fomos capazes 
de montar uma grade ar-
tística que atendeu to-
dos os gêneros musicais, 
além é claro, do sertanejo. 
Nosso maior objetivo era 
oferecer entretenimento 
com segurança e confor-
to para o público. E acre-
dito que atingimos a nos-
sa meta”, comentou Ser-
gio Santos, diretor do Su-
maré Arena Music. 

“Fizemos uma festa pa-
ra a família. Trouxemos 
grandes shows, entrete-
nimento, esporte, e prin-
cipalmente, segurança 
e conforto para o públi-
co, sem deixar de pensar 
no próximo, com várias 
ações sociais como o in-
gresso solidário e o even-
to que conseguimos arre-
cadar fundos para o Hos-
pital de Amor de Barre-
tos. Em 2023 vamos fazer 
uma festa ainda melhor”, 
ressaltou Marcos Rober-
to Santos (Marquinhos da 
AVM), presidente do Su-
maré Arena Music.

RODEIO
O campeão das mon-

tarias da festa foi Aris-

son Luis Pereira, de Iva-
té/PR. Na prova do laço 
em dupla, os campeões 
foram Diogo Scatolin e 
Juninho Thomas. Na pro-
va dos três tambores, ca-
tegoria adulto, o título fi-
cou com Patricia Nazat-
to. Na categoria mirim, 

quem venceu foi a com-
petidora Rafaela Panica-
ti Crevellari. Foram dis-
tribuídos mais de R$ 130 
mil em prêmios. 

AÇÃO SOCIAL
No sábado, dia 16, o 

vice-prefeito de Suma-

ré, Henrique do Paraíso, 
aceitou o desafio, em no-
me da solidariedade, de 
montar o boi “café” com o 
intuito de arrecadar fun-
dos para o Hospital de 
Amor, da cidade de Bar-
retos/SP. De acordo com 
a organização, através de 

doações feitas pela chave 
pix: leilao@hcancerbar-
retos.com.br, foram arre-
cadados R$ 50 mil. 

INGRESSO SOLIDÁRIO
A Comissão Organi-

zadora da Sumaré Are-
na Music, não se preocu-

pa apenas em trazer en-
tretenimento, conforto e 
segurança para o público 
que marcou presença na 
festa. Também se atenta 
com o bem estar do pró-
ximo. E, foi pensando as-
sim, que criou o ingresso 
solidário.

Sumaré Arena Music 2022 é encerrado
com público de 70 mil pessoas em 5 dias



Em agenda em Campi-
nas, o governador Rodri-
go Garcia também entre-
gou nesta segunda-feira 
(18), 271 veículos e maqui-
nários do Programa No-
va Frota – SP Não Para e 
liberou R$ 208,2 milhões 
para investimentos em 

obras. Os veículos e ma-
quinários foram destina-
dos a 56 municípios da 
região de Campinas, com 
um investimento supe-
rior a R$ 90 milhões. 

“O Governo que se co-
loca no lugar das pessoas 
sabe que o momento do 

Brasil é delicado e desa-
fiador. É fundamental 
que o governo tenha pro-
jeto para apoiar a socie-
dade, seja os que querem 
empreender ou os mais 
pobres que precisam de 
ajuda”, afirmou Rodrigo.

As ações foram anun-

ciadas durante a iniciativa 
Governo na Área, que bus-
ca intensificar as relações 
institucionais entre o Go-
verno do Estado, Prefeitu-
ras e Câmaras Municipais, 
além de ampliar a transpa-
rência das ações governa-
mentais à população. 

Garcia entrega 271 veículos e libera R$ 208,2 mi 
em investimentos para a região de Campinas

O Detran.SP vai des-
tinar R$ 3 milhões para 
intervenções viárias em 
Sumaré, por meio do Res-
peito à Vida. O valor faz 
parte de um montante de 
R$ 500 milhões que será 
distribuído em todo o ter-
ritório paulista – o maior 
investimento da história 
do programa. Na região 
de Campinas serão des-
tinados R$ 55, 8 milhões.

As obras de melhorias 

serão executadas em par-
ceria com a CDHU (Com-
panhia de Desenvolvi-
mento Habitacional e Ur-
bano). Hortolândia, Mon-
te Mor, Nova Odessa e 
Paulínia também já têm 
autorizações para aderir 
ao programa, segundo o 
governo do Estado.

“Nós cruzamos os bole-
tins de ocorrência e iden-
tificamos pelo Infosiga os 
locais, de cada cidade, on-
de ocorre o maior núme-
ro de acidentes urbanos. 
Esse recurso de multas é 

devolvido aos municípios 
para que eles possam in-
vestir na correção dessas 
áreas”, ressaltou o gover-
nador durante a agenda. 

Outros 55 municípios 
da região serão contem-
plados, totalizando um in-
vestimento de R$ 55,8 mi-
lhões. Para participar efe-
tivamente da ação é preci-
so se inscrever no Progra-
ma Respeito à Vida e ca-
dastrar as demandas na 
plataforma Sem Papel. A 
CDHU desenvolve o proje-
to e o Detran.SP executa a 

obra viária. Os montantes 
variam de R$ 200 mil a R$ 
5 milhões e serão distri-
buídos conforme a popu-
lação e as ocorrências re-
gistradas em cada cidade. 

O programa pretende 
atender a todos os mu-
nicípios, destinando ver-
bas específicas para as 
melhorias solicitadas por 
cada um. Na plataforma 
digital do Respeito à Vi-
da, as cidades escolhe-
rão as intervenções que 
foram desenhadas para 
melhorar a segurança 

viária. São elas: recapea-
mento asfáltico, sinaliza-
ção horizontal e vertical, 
rampas de acessibilida-
de, faixas de pedestres, 
lombofaixas e lombadas, 
iluminação de faixas de 
pedestres, ciclofaixas e 
ciclovias, instalação de 
conjuntos semafóricos, 
gradis de proteção e cer-
camento, equipamentos 
de pintura e faixa.

As medidas adotadas 
dentro do programa têm 
reduzido efetivamen-
te a mortalidade nos lo-
gradouros municipais 
do Estado de São Paulo. 
Nos últimos três anos, por 
exemplo, o Programa Res-
peito à Vida contribuiu 
para a diminuição de 7,5% 

no número de mortes no 
trânsito. Segundo dados 
do Infosiga, base de da-
dos do programa, o total 
passou de 5,2 mil em 2018 
para 4,8 mil em 2021. Ou 
seja, 400 vidas foram sal-
vas no período. 

“A lógica da gestão do 
fundo de multas deve ser 
a mesma da tributação. Da 
mesma forma que impos-
to deve ser revertido em 
benefícios para a popula-
ção em obras e serviços, 
dinheiro arrecadado com 
multas precisa servir de 
combustível para a reali-
zação de campanhas edu-
cativas e intervenções de 
segurança viária”, destaca 
Neto Mascellani, diretor-
-presidente do Detran.SP.

Detran.SP destina R$ 3 milhões ao 
Programa Respeito à Vida em Sumaré

GOVERNO NA ÁREA

Governador inaugurou seis novas unidades do Poupatempo, entre elas em Paulínia; anunciou também
R$ 55,8 milhões para obras de saneamento em Paulínia e destinou R$ 3 milhões para obras em Sumaré

O governador Rodrigo 
Garcia assinou nesta se-
gunda (18/04) os convê-
nios entre o Governo de 
São Paulo e os municí-
pios de Campinas, Fran-
co da Rocha, Louveira, 
Francisco Morato, Vár-
zea Paulista e Vinhedo 
para viabilizar a primei-
ra etapa do Trem Interci-
dades. Os convênios da-
rão garantias e condições 
jurídicas, financeiras e 
técnicas para a implan-
tação do Eixo Norte do 
projeto. O prazo é de cin-
co anos, com prorroga-
ção se necessário. 

“O Trem Intercidades 
é um projeto desafiador 
porque aproveita a linha 
7 da CPTM até Jundiaí e 
reativa a malha ferroviá-
ria para chegar até Cam-
pinas. Vamos ter muitos 
investimentos em obras 
de correção de curvas e 
novos trens. O esforço do 
Governo de São Paulo é 
tirar o Trem Intercida-
des do papel, um projeto 
que soma mais de R$ 10 
bilhões e temos disposi-
ção e capacidade para fa-
zer o investimento”, afir-
mou Rodrigo.

Com estimativa de in-
vestimentos de R$ 10,2 
bilhões, o Trem Interci-
dades terá 100 km de ex-
tensão, com serviço ex-
presso entre Campinas, 
Jundiaí e São Paulo e um 
sistema com paradas en-

tre Campinas e Francis-
co Morato, atendendo às 
cidades de Louveira, Va-
linhos e Vinhedo.

Ambos devem aten-
der até 60 mil passagei-
ros por dia. O projeto 
compreende também a 
operação, manutenção e 
obras, com melhoria do 
desempenho e da qua-
lidade do serviço da li-
nha 7-Rubi da CPTM. O 
Governo de São Paulo 
aguarda a formalização 
de convênio com o Minis-
tério da Infraestrutura 
para uso da malha férrea 
e a renovação da atual 
concessão pelo Tribunal 
de Contas da União até 
maio, permitindo a pu-
blicação do edital de li-

citação do projeto.
O anúncio foi feito du-

rante a quinta edição do 
programa “Governo Na 
Área”, que visa intensi-
ficar relações institu-
cionais entre autorida-
des do Governo do Esta-
do, prefeituras e câma-
ras municipais, além de 
ampliar a transparência 
das ações governamen-
tais à população.

REGIÃO
Governador também 

inaugurou seis novas 
unidades do Poupatem-
po, entre eles em Paulínia 
e anunciou R$ 55,8 mi-
lhões para intervenções 
viárias em 56 municípios 
da região, dos quais R$ 3 

milhões em Sumaré. As 
obras serão executadas 
pelo Detran.SP, em parce-
ria com a CDHU (Compa-
nhia de Desenvolvimento 
Habitacional e Urbano). 

“Hoje é um dia muito 
especial, uma oportuni-
dade de atender as de-
mandas de municípios 
da região e comemorar 
a inauguração de mais 
seis postos do Poupa-
tempo, que é considera-
do o melhor serviço pú-
blico de São Paulo, in-
cluindo a nova unida-
de no centro de Campi-
nas”, afirmou o governa-
dor Rodrigo Garcia.

Houve também a libe-
ração de R$ 54,8 milhões 
para construção de no-

vas obras de ampliação 
do tratamento de esgo-
to em Paulínia e atender 
95% da área urbana local. 

Também foi anuncia-
do o investimento de R$ 
135,4 milhões para pro-
jetos de infraestrutura 
em Campinas, America-
na, Sumaré e Mogi Mirim, 
com aporte da agência de 
fomento paulista, Desen-
volve SP. 

OBRAS
Rodrigo entregou cin-

co obras de rodovias por 
meio dos Programas Es-
trada Asfaltada e Novas 
Estradas Vicinais. Pe-
lo programa Novas Es-
tradas Vicinais, o Esta-
do executou a recupera-

Garcia: “O esforço do Governo de São Paulo é tirar o Trem Intercidades do papel, um projeto 
que soma mais de R$ 10 bilhões e temos disposição e capacidade para fazer o investimento”

Rodrigo Garcia assina convênios 
com prefeituras para viabilizar Trem 
Intercidades na região de Campinas
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Rodrigo liberou convê-
nios que somam R$ 27,9 
milhões para a construção 
de Casas da Mulher, uni-
dades de saúde, Centros 
de Convivência do progra-
ma Qualivida, pavimen-
tação de vias de terra do 
programa Nossa Rua, ilu-
minação pública, além de 
outras obras de infraes-
trutura urbana definidas 
pela Secretaria de Desen-
volvimento Regional.

O governador liberou 
ainda R$ 51,4 milhões 
para obras e melhorias 
de infraestrutura tu-
rística na região. O va-
lor anunciado é 37% su-
perior à média dos últi-
mos dois anos. A região 
de Campinas concentra 
o maior número de Es-
tâncias e Municípios de 
Interesse Turístico do 
estado.

| Da Redação

ção do pavimento e no-
va sinalização nas vici-
nais Joaquim de Campos 
Bicudo, Thomé Ruffolo e 
MOR-020. O investimen-
to foi de 14,4 milhões em 
19,2 Km de vias. 

Além disso, a vicinal 
Constante Pavan, em  
Paulínia, também rece-
beu investimentos de R$ 
3,3 milhões, com melho-
rias de sinalização e pa-
vimentação em trecho 
de 4,6 km da via. Já pelo 
Programa Estrada Asfal-
tada, a SPA 135/065, em 
campinas. recebeu me-
lhorias em um trecho de 
3 km, com investimentos 
de R$ 2,8 milhões. 

O governador descer-
rou placas de inaugura-
ção de seis unidades do 
Poupatempo de Ampa-
ro, Itapira, Jaguariúna, 
Mogi Mirim, Paulínia e 
região central de Campi-
nas. O Poupatempo já es-
tá presente em 27 muni-
cípios próximos à Cam-
pinas. Dos 28 postos em 
funcionamento, 17 deles 
foram abertos nos últi-
mos três anos. 

Rodrigo também en-
tregou uma creche para 
a cidade de Pedra Bela 
e anunciou investimen-
to de R$ 16,3 milhões pa-
ra construção de outra 
unidade em Morungaba 
e uma escola estadual em 
Monte Mor. A creche em 
Pedra Bela teve investi-
mento de R$ 1,6 milhão 
e vai atender 130 crian-
ças de zero a cinco anos.



Como toda pessoa humilde, a 
Irmã Rita não gosta de homena-
gem. Por um motivo simples: ela 
não gosta de aparecer. Mas, apesar 
de receber muitas homenagens em 
sua longa existência, a Associação 
Pró-Memória, quando Sumaré co-
memora 150 anos, faz questão de 
incluí-la entre as pessoas que po-
dem ser chamadas de “Memória Vi-
va de Sumaré”.

Entre os milhares de migrantes 
nordestinos que chegaram a Suma-
ré a partir dos anos 50, a jovem Ri-
ta Barroso de Albuquerque se des-
tacava entre todos. Caçula de 16 ir-
mãos, nascida em 1926, em Gua-
ramiranga, Ceará, Rita sempre se 
destacou como estudante exemplar 
e líder estudantil, chegando a lide-
rar movimentos de caráter social 
para atender os menos favorecidos 
em Fortaleza. Bonita e inteligente, 
nessa ocasião foi eleita também 
Rainha dos Estudantes. Espírito 
esportivo e irrequieto, integrava o 
Aero Clube do Ceará e com apenas 
17 anos recebeu o brevê de aviado-
ra civil, sendo a primeira mulher 
do Estado a conseguir essa proeza. 

Em 1972, no Sesquicentenário da 
Independência, ela recebeu meda-
lha da F.A.B, pelos 25 anos de avia-
dora civil. Fez o Ginásio e o Cientí-
fico, e depois ingressou na Facul-
dade de Odontologia do Ceará, e 
em seguida fez a pós-graduação. 
Tinha 23 anos. Por essa época co-
nheceu as freiras Missionárias de J. 
C. , que tinham como lema: manter 
um pé no convento e um pé na rua. 
Era isso que ela queria. Tinha 26 
anos quando ingressou na Congre-
gação da Missionárias de J.C. (em 
1952) em Campinas. Em 1955 come-
çou a trabalhar no São Judas. Três 
anos depois emitia os votos perpé-
tuos (1959), quando colocou em sua 
mão esquerda a aliança matrimo-
nial de sua falecida mãe. 

Começou a trabalhar em Suma-
ré, onde hoje é o bairro de São Ju-
das, dando catecismo às crianças 
nos fins de semana. Na época, era 

o lugar mais pobre e des-
povoado do Município. 
Acompanhada por 
duas irmãs, visitava 
as famílias, quando 
foi percebendo que 
não bastava ensi-
nar religião, mas 
era urgente dar me-
lhores condições de 
vida humana àquelas 
pessoas. Sem recursos fi-
nanceiros, pediu então apoio 
da Madre Superiora da Congrega-
ção, que achou impossível qual-
quer ajuda material, ao que a Irmã 
Rita respondeu: “A senhora me dá 
apenas licença e eu vou ver o que 
posso fazer”.

Aqui começa então a breve nar-
rativa do protagonismo de uma 
mulher que durante mais de 50 
anos trabalhou pelo próximo, pe-
lo São Judas, por Sumaré. Uma his-
tória que precisaria de um livro in-
teiro para ser contada.

Mãos à obra, com muita determi-
nação e garra, a nordestina porre-
ta conseguiu dos católicos da Ale-
manha um gabinete dentário para 
atender as pessoas do bairro. Logo 
em seguida construiu três peque-
nas salas: para Consultório Medi-
co, Farmácia e Gabinete Odontoló-
gico, e mais uma salinha de espera, 
ao mesmo tempo em que improvi-
sava na capela um dispensário on-
de distribuía alimentos e roupas.

Não havia energia elétrica pa-
ra funcionar o gabinete dentário. 
Irmã Rita conseguiu de uma em-
presa a doação dos 95 postes para 
iluminação da atual Avenida São 
Judas. Trouxe também de Campi-
nas dois médicos voluntários para 
atender os pobres duas vezes por 
semana. Enquanto isso, ela mesma 
durante anos a fio, atendia as pes-
soas no consultório dentário, sem 
cobrar um centavo.

Em 1965, por iniciativa dela 
foi fundada no Bairro a Socieda-
de Beneficente São Judas Tadeu, 
que coordenava todas as ativida-

des e que existe até ho-
je, e que realiza notá-

vel trabalho de Servi-
ço de Convivência e 
Fortalecimento de 
Vínculos, atenden-
do a uma centena 
de crianças, adoles-

cente e idosos,
Em 1966, a Socie-

dade ganhou da Pre-
feitura um terreno para 

construir seu Centro Comu-
nitário para sediar as atividades 
sociais e administrativas. O pré-
dio de 950 metros de construção 
foi inaugurado em 1972 e é onde 
acontecem todas as atividades da 
entidade, até hoje.

Ao longo dos anos, a população 
aumentava e as demandas tam-
bém. Liderada pela Irmã, a enti-
dade organizou Cursos gratuitos 
de Alfabetização de Adultos, Da-
tilografia, depois de Informática, 
Corte e Costura, Bordado, Pintu-
ra, Clube de Jovens, Clube de Mães 
para gestantes, Curso de Biomedi-
cina, Cursos para idosos, Cursos 
de Relações Humanas. de Forma-
ção Cívica, Culinária e outros. An-
tes que o Governo Federal criasse o 
MOBRAL (Movimento Brasileiro de 
alfabetização em nível Nacional), a 
Irmã Rita já tinha criado um clas-
se de alfabetizar adultos.

Para atender aos mais carentes, 
Irmã Rita conseguiu obter sema-
nalmente alimentos do CEASA que 
distribuía às famílias cadastradas. 
Não dava simplesmente o alimento: 
condicionava a doação à frequência 
das pessoas em algum curso.

Para fazer frente aos enormes 
gastos da entidade na assistência 
aos mais necessitados, e nas des-
pesas do dia a dia, Irmã Rita pe-
dia ajuda da Prefeitura e da Câma-
ra, das Secretarias Estaduais, dos 
políticos em geral, e das empresas. 
Sempre recebia e sempre prestava 
conta aos órgãos oficiais.

Seria muito longo enumerar 
aqui as homenagens e títulos que 

a Irmã Rita recebeu. Eis alguns
 Medalha Cultural José Boni-

fácio de Andrade e Silva quando 
completou 17 anos de trabalho em 
Sumaré

 Medalha Comemorativa do 
Sesquicentenário da Independên-
cia do Brasil

 Placa da F.A.B. pelos seus 25 
anos de Aviadora Civil (1972)

 Titulo de Cidadã Sumareense 
pela Cãmara Municipal de Sumaré.

 Reportagem de 4 páginas na 
revista O CRUZEIRO em 1959, a 
mais importante revista brasilei-
ra na época.

- Mais de uma dezena de Certifi-
cados de Cursos de Extensão Uni-
versitária e especialização.

Hoje, apesar dos seus 92 anos de 
idade, continua sempre fisicamen-
te presente na entidade que ela fun-
dou, agora estruturada em novos 
moldes, mas com o mesmos ideais 
de sua fundadora. Por essa razão, 
hoje ela continua sendo Presiden-
te de Honra da Entidade. 

Estas são algumas razões que 
levaram a Associação Pró-Memó-
ria a homenagear tão ilustre per-
sonalidade: Uma mulher que de-
dicou sua vida inteira aos outros, 
movida pela fé e pelo amor ao pró-
ximo, sem nada receber em troca. 
Uma mulher que deixou marcas 
profundas na história de Sumaré, 
e que merece, em vida, ser conhe-
cida, reconhecida, admirada e imi-
tada pelos seus exemplos de cida-
dania e dedicação. 

Por isso, é com muito prazer e 
reverência que dizemos: obrigado 
Irmã Rita por tudo o que a senho-
ra fez por Sumaré. Deus continue 
abençoando a senhora e suas coir-
mãs. Obrigado.

Discurso proferido pelo Profes-
sor Francisco Antonio de Toledo 
na homenagem prestada na Igreja 
Matriz de Sant’Ana no dia 11 de de-
zembro de 2018. | Da Redação

Texto publicado no Jornal 
Tribuna Liberal de 15/12/2018

IRMÃ RITA BARROSO DE ALBUQUERQUE

SUMARÉ EM LUTO

Muito conhecida em Sumaré por causa de sua 
atuação nas comunidades da região do São Judas 
Tadeu, irmã faleceu nesta segunda-feira aos 95 anos

Faleceu nesta segun-
da-feira (18/04), aos 95 
anos, Rita Barroso de Al-
buquerque, a Irmã Rita. 
Muito atuante no bairro 
São Judas Tadeu, em Su-
maré,  irmã Rita morreu 
de causas naturais. Ela se 
dedicou por 56 anos aos 
mais necessitados da re-
gião. Era considerada 
embaixadora do bairro.

Segundo a Sociedade 
São Judas Tadeu, ela foi 
internada na quinta-fei-
ra passada (14/04) com 
pneumonia, mas não re-
sistiu e faleceu nesta se-
gunda. Muito atuante na 
comunidade, irmã Rita 
tem um histórico de vi-
da e de obras de caridade 
que impressionam. Mi-
grante nordestina, ela 
deixou o Ceará para vi-
ver em Sumaré. Ela foi 
freira na Congregação 
das Irmãs Missionárias 
de Jesus Crucificado, em 
Campinas.

No antigo bairro do Jar-
dim Aparecida, limite en-
tre Sumaré e Campinas, 
Irmã Rita começou um 

trabalho de catequese, 
ao lado de outras irmãs, 
em 1955. Dedicou sua vi-
da aos mais necessitados.

Apicultora, assistente 
social, odontóloga e avia-
dora – foi a primeira mu-
lher do Ceará a ter brevê 
– a jovem freira liderou a 
fundação da Sociedade 
Beneficente São Judas Ta-
deu, em 1965, que é a pri-
meira entidade filantró-
pica de Sumaré, atuando 
até nos dias atuais na as-
sistência e promoção so-
cial do município.

Segundo a Associação 
Pró-Memória de Suma-
ré, nesse meio século de 
atividades sob a lideran-
ça da freira, a Sociedade 
promoveu cursos de alfa-
betização, aprendizagem 
de técnicas de artesana-
to, tecelagem, corte e cos-
tura, datilografia, além 
de distribuição semanal 
de alimentos e roupas. 

Em um bairro caren-
te de lazer, ela promo-
via bailinhos para ado-
lescentes e jovens, cam-
panhas de alfabetização, 
quermesses e torneios es-
portivos. Conseguiu levar 
iluminação de rua para a 

Avenida São Judas e aju-
dou a trocar o nome do 
bairro – antigo Jardim 
Aparecida – para Bairro 
de São Judas Tadeu. 

Formada em odonto-
logia, atendeu por mui-
tos anos, de graça, os que 
precisavam de tratamen-
to dentário. Conseguiu 
ainda levar para o bair-
ro médicos voluntários 
para atuar junto à comu-
nidade. Sempre repetia o 
refrão, que era seu lema 
de vida: “A gente não deve 
apenas dar o peixe, mas 
ensinar a pescar”.

Nos primeiros anos de 
atuação, todas as ativida-
des eram realizadas nas 
dependências da igreja. 
E conseguiu construir a 
ampla sede da Socieda-
de, suficiente para abri-
gar as irmãs missioná-
rias e oferecer espaço pa-
ra atividades sociais. Pa-
ra garantir a continuida-
de dos trabalhos, conse-
guiu que a entidade fosse 
reconhecida como de Uti-
lidade Pública Municipal 
e Federal. Ela mesma re-
cebeu o título de Cidadã 
Sumareense.

Irmã Rita criou a primeira entidade de Sumaré, a 
Sociedade Beneficente São Judas Tadeu, em 1965

Irmã Rita de Albuquerque falece após
56 anos de dedicação às causas sociais

O Anjo que 
Guarda 
Sumaré

Irmã Rita 
Barroso de 

Albuquerque

Rita Barroso de Al-
buquerque era filha 
de Antonio Barroso 
de Albuquerque e Eu-
gênia Guedes Barro-
so. Nasceu no dia 11 
de maio de 1926, em 
Guaramiranga-CE. 
Fez o curso primá-
rio em Fortaleza-CE 
e o ginasial na Esco-
la Americana Batista, 
no Rio de Janeiro. Era 
dentista, formada em 
Fortaleza-CE.

Foi a primeira avia-
dora a pilotar avião no 
Ceará. Depois de for-
mada, ingressou na 
ordem religiosa Mis-
sionárias de Jesus Cru-
cificado. Mudou-se pa-
ra Sumaré na década 
de 1960 onde se tornou 
fundadora e presiden-
te da Sociedade Bene-
ficente São Judas Ta-
deu. Recebeu o título 
de Cidadã Sumareen-
se, outorgado pela Câ-
mara Municipal de Su-
maré. Era conhecida 
como Irmã Rita, o An-
jo que guarda Sumaré. 

| Da Redação

Pouca gente conse-
gue ter um pique de 
trabalho e de determi-
nação como essa mu-
lher, nascida no Cea-
rá, mas vivida em Su-
maré. Tinha tudo para 
ter um futuro diferen-
te do que tem hoje: era 
aviadora e dentista. 
Com o brevê na mão, 
tornou-se a primeira 
mulher do país a pilo-
tar um avião. Com o di-
ploma de odontologia, 
escolheu um caminho 
alternativo para exer-
cer a profissão sem co-
brar nada. Melhor di-
zendo, sem cobrar de 
quem não podia pa-
gar. Vestiu o uniforme 
da ordem das Irmãs 
de Cristo Crucificado e 
veio para Sumaré. De-
terminada a construir 
um lar para ela e seus 
assistidos, foi a res-
ponsável pelo apare-
cimento da Sociedade 
Beneficente São Judas 
Tadeu, uma das maio-
res instituições filan-
trópicas de Sumaré e 
região. Está lá até ho-
je. Só não é uma san-
ta canonizada porque 
ainda não chegou a ho-
ra. Mas quem recebeu 
sua ajuda a considera 
como tal. 

ALAERTE MENUZZO
Publicado no Jornal Tribuna 

Liberal de 12/06/2016
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o lugar mais pobre e des-
povoado do Município. 
Acompanhada por 

lhores condições de 
vida humana àquelas 
pessoas. Sem recursos fi-
nanceiros, pediu então apoio 

des e que existe até ho-
je, e que realiza notá-

vel trabalho de Servi-
ço de Convivência e 

cente e idosos,

dade ganhou da Pre-
feitura um terreno para 

construir seu Centro Comu-
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Foragido da Justiça é preso em Hortolândia
Policiais militares prenderam um foragido da Justiça durante uma 
abordagem de rotina, no Jardim Nova Hortolândia, em Hortolân-
dia, na última sexta-feira (14). Os PMs confirmaram que ele tinha 
mandado de prisão decretado pela Justiça por desacatar um fun-
cionário público. Ele foi levado à Cadeia de Sumaré, onde ficou à 
disposição da Justiça.Polícia

Acompanhados de advogado, 
eles estiveram no Plantão Policial 
para entregar os carros; maioria 
tinha queixa de furto

Onze clientes de uma 
locadora de veículos da 
região que fechou as por-
tas estiveram no Plantão 
Policial de Sumaré, no sá-
bado (16), para devolve-
rem os carros alugados, 
cuja maioria tinha quei-
xa de furto. Caso algum 
deles fosse parado em 
uma blitz ou abordado 
pela polícia, poderia res-
ponder pela acusação de 
receptação. 

Acompanhados de um 
advogado, eles devolve-
ram os carros. A denún-
cia de suposto esteliona-
to cometido pelos respon-
sáveis pela locadora será 
apurada pela Polícia Civil. 

O delegado titular de 
Sumaré, Marcelo Moreschi 
Ribeiro, disse que todos os 
casos foram registrados e 
serão investigados. 

De acordo com o bo-
letim de ocorrência, os 
clientes devolveram seis 
veículos Argo, três Jeep 
Renegade, um Fiat Uno 

e um Ford KA. 
Os próprios clientes 

procuraram um advoga-
do para relatarem que os 
veículos locados tinham 
registros de bloqueados 
como produto de crime 
(majoritamente pelo cri-
me de furto). 

Eles declararam que as-
sinaram um contrato de 
locação mediante aporte 
financeiro (de 50% a 60% 
do veículo, com prazo de-
terminado de 15 meses de 
locação), sendo que, ao fi-
nal, receberiam a devolu-
ção integral do valor pa-
go no sistema “cashback”. 

No entanto, os clientes 
descobriram que, em 5 
de abril deste ano, os res-
ponsáveis pela locadora 
abandonaram as sedes 
que ficavam em Sumaré 
e Hortolândia.

A defesa dos clientes in-
gressou com requerimen-
to de inquérito policial no 
2º Distrito Policial de Hor-
tolândia. Do mesmo mo-
do, também ingressaram 
com liminar, para reave-
rem o dinheiro, e aguar-

dam decisão judicial. As 
vítimas foram informa-
das sobre os bloqueios 
dos carros e decidiram 
comparecer espontanea-
mente no Plantão Policial 
para apresentarem os veí-
culos, que foram apreen-
didos e levados ao Pátio 
do Meskan.

A delegada plantonis-
ta Nathália Alves Cabral 
entendeu que, embora as 
partes possuidoras (clien-

tes) estivessem na posse 
de produto de crime an-
terior (carro com quei-
xa de furto), apresenta-
ram os veículos esponta-
neamente, sem coação e 
acompanhados de advo-
gado constituído. 

A Polícia Civil apurou 
que também há boletim 
de ocorrência sobre o ca-
so registrado na Delega-
cia de Biritiba Mirim, na 
região de Mogi das Cruzes, 

a aproximadamente 200 
quilômetros de Sumaré.

OUTROS CASOS
Nesta segunda-feira 

(18), uma motorista de 28 
anos, que alugou o veículo 
Argo da mesma locadora 
de veículos, que também 
tinha sede em Piracicaba, 
descobriu que o carro tem 
queixa de furto. Ela acio-
nou a Polícia Militar e es-
teve na UPJ (Unidade de 

Polícia Judiciária), acom-
panhada da advogada pa-
ra registrar o boletim de 
ocorrência. A mulher in-
formou que não sabe o 
paradeiro dos autores da 
locação do veículo.

Há menos de duas se-
manas, outras 14 pessoas,   
que foram lesadas pelos 
responsáveis pela locado-
ra, procuraram as delega-
cias de Sumaré e Horto-
lândia para informar so-
bre os estabelecimentos 
que fecharam as portas e 
que ficaram sem saber co-
mo reaver parte do dinhei-
ro aplicado e a respectiva 
devolução dos carros.

Na época, o responsável 
pela locadora gravou um 
vídeo nas redes sociais di-
zendo que decidiu se afas-
tar da empresa, pois esta-
ria sofrendo ameaças. 

Ele finalizou o vídeo 
dizendo que “gostaria 
de estar aí, trabalhando 
para resolver o mais bre-
ve possível tudo o que te-
nho que resolver. Porém, 
tive que me afastar, mas, 
mesmo de longe, estou 
trabalhando para resol-
ver isso tudo. Devo essa 
satisfação a vocês e, co-
mo sempre fiz, encarei de 
frente, e desta vez não se-
rá diferente”, afirmou o 
responsável, na ocasião.

Onze clientes de locadora que fechou as
portas devolvem veículos à Polícia Civil

Guardas civis munici-
pais flagraram dois ado-
lescentes de 15 e 17 anos 
com um carro roubado, 
na noite da última sexta-
-feira (14), na Vila Rebou-
ças. Os patrulheiros con-
firmaram que os menores 
teriam roubado o carro 
perto do Shopping Park-
City Sumaré. Eles chega-
ram a ser apresentados 
ao Plantão Policial, mas 

liberados aos responsá-
veis mediante o compro-
misso de serem apresen-
tados à Vara da Infância 
e Juventude para acompa-
nhamento do caso.

De acordo com a GCM, 
os agentes Amarildo, Ca-
valcante e Samuel reali-
zavam patrulhamento 
de rotina, quando foram 
avisados sobre o roubo 
de um veículo Hyundai 
HB20,  que tinha acaba-
do de ocorrer. 

Os GCMs descobriram 

que eles teriam passado o 
cartão de crédito da víti-
ma em uma adega na Vi-
la Rebouças, e intensifi-
caram o patrulhamento 
naquela região. O carro 
foi localizado, bem como 
os menores. Eles foram 
encaminhados ao Plan-
tão Policial, onde teriam 
sido reconhecidos por 
uma testemunha do as-
salto. O carro foi apreen-
dido e devolvido à vítima 
e os menores liberados 
aos responsáveis.

Um homem foi preso 
após ser surpreendido 
com entorpecentes, por 
volta das 23h de sábado 
(15), no Jardim dos Ipês, 
em Sumaré. Ele teria 
contado para os guar-
das da Romu (Ronda Os-
tensiva Municipal) que 
atuava no tráfico de 
drogas, porque estava 
desempregado. 

Conduzido ao Plantão 

Policial, ele foi autua-
do em flagrante e per-
maneceu na Cadeia lo-
cal até ser apresentado 
à audiência de custódia.

Segundo a corporação, 
os patrulheiros estavam 
no bairro, quando teriam 
surpreendido o suspeito, 
que mexia em entulhos. 
Ao perceber a aproxima-
ção dos guardas, ele dis-
pensou algo e entrou no 
quintal de uma casa. Ele 
foi abordado e surpreen-
dido com R$ 70 no bolso. 

Nas imediações, os agen-
tes localizaram dez trou-
xinhas de maconha, oi-
to pinos de cocaína, três 
pedras de crack e um vi-
dro de lança perfume.

O suspeito teria con-
fessado seu envolvimen-
to no tráfico de drogas, 
mas não quis informar 
o fornecedor por te-
mer represálias. Leva-
do ao Plantão Policial, 
ele prestou depoimento 
e depois ficou na Cadeia 
da cidade.

Guarda Civil flagra adolescentes 
com carro roubado em Sumaré

Homem diz a GCMs que vendia 
drogas por estar desempregado

ATO INFRACIONAL JARDIM DOS IPÊS

Um acidente envolven-
do dois carros deixou 
quatro pessoas feridas 
no Jardim Maria Anto-
nia, em Sumaré, na tarde 
de sábado (16). As vítimas 
foram levadas com feri-
mentos, aparentemente 
leves, na UPA (Unidade 
de Pronto Atendimento) 
do Jardim Macarenko.

De acordo com o Cor-
po de Bombeiros Muni-

cipal, a corporação foi 
acionada às 14h17. O mo-
torista de um GM Mon-
za com três passageiros 
perdeu o controle e bateu 
em um GM Cruze que es-
tava estacionado na Rua 
José Eupídio de Olivei-
ra. As vítimas estavam 
no interior do Monza e 
foram socorridas pelos 
bombeiros.

As circunstâncias so-
bre o acidente serão apu-
radas posteriormente pe-
la Polícia Civil.

Acidente entre 2 carros 
deixa quatro feridos 
no Jd. Maria Antonia

SUSTO

Policiais militares con-
seguiram recuperar 90 cai-
xas com aparelhos de som 
que foram roubadas e dei-
xadas trancadas em um 
Fiorino, no Jardim Dulce, 
em Sumaré, na segunda-
-feira (18). A carga foi rou-
bada no mesmo dia, na Ro-
dovia dos Bandeirantes. 

O motorista do cami-
nhão foi feito refém e 
abandonado pouco tem-
po depois pelos crimino-

sos. O caso foi registrado 
no 3º Distrito Policial e a 
carga liberada ao respon-
sável. Os criminosos ain-
da não foram identifica-
dos pela polícia.

De acordo com a Polí-
cia Militar, uma empresa 
de rastreamento entrou 
em contato com a corpo-
ração sobre a suposta lo-
calização de uma carga 
roubada. Os policiais es-
tiveram no endereço in-
formado e teriam loca-
lizado os aparelhos que 
ainda estavam dentro do 

caminhão trancado. Ne-
nhum suspeito foi locali-
zado nas imediações.

O ROUBO
A vítima informou à 

PM que seguia na Rodovia 
Bandeirantes, quando teve 
a frente fechada por ocu-
pantes de um carro preto. 
Um deles exibiu uma ar-
ma e obrigou que o moto-
rista estacionasse o carro. 
Ele foi colocado no porta-
-malas do carro usado pe-
los assaltantes e liberado 
pouco tempo depois. A ví-

tima não foi agredida pe-
los criminosos. 

O motorista foi leva-
do ao 3º Distrito Policial 
para prestar depoimen-
to, mas afirmou que não 
tinha condições de infor-
mar quantos criminosos 
participaram do roubo 
e nem as respectivas ca-
racterísticas. 

A investigação sobre o 
ocorrido será conduzida 
posteriormente pela Po-
lícia Civil. Por enquanto, 
a polícia não tem pistas 
dos assaltantes.

Polícia recupera carga com aparelhos 
de som no Jardim Dulce, em Sumaré
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Os veículos foram 
entregues na Delegacia 

de Sumaré; polícia 
segue apurando o caso
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